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Предпраздничная вахта
и т о г и  О К Т Я Б Р И - О К Т Я Б Р Ю

Промышленность области набирает темпы роста
Только что получен^, «водка о((ластного 

статистического управления.. Успешно вы
полнены октябрьское и десятимесячное 
задания. Только за последний месяц реа. 
лизовано сверх плана промышленной 
продукции на 3,3 миллиона рублей.

Прирост объемов к тому же периоду 
прошлого года — 107,8 процента. Это — 
реальное ускорение, и достигнуто оно 
полностью за счет повышения производи
тельности труда.

Среди основных промышленных подраз
делений, обеспечивших твердую поступь 
области в нынешнем году, первым следует 
назвать объединение |«Томскнеф1Ъ». До

бытчики нашего Севера, преодолев отста
вание на старте года, по итогам десяти 
месяцев реализовали сверхплановой неф
ти на 3,5 миллиона рублей.

Резко улучшили свою работу коллективы 
обтюдинения рыбной промышленности. 
Они реализовали продукции на 17 про
центов больше, чем в прошлом году.

На 1,9 миллиона рублей сверх плана 
выпустили изделий промышленные пред
приятия Томского территориального уп
равления строительства.

Это — не победная реляция. Это — ре
зультат перестройки, все глубже овладе
вающей нашим обществом.

В п е р в ы е — М И Л Л И О Н

метров горных поЦод пробурили с начала 
года коллективы томских нефтяников

Для сравнения: прошлую октябрьскую 
годовщину буровики объединения «Томск
нефть» встретили, имея на своем счету 
немногим более 850 тысяч метров прб- 
ходки.

Традиционно лидирует в соревновании 
Стрежевское управление буровых работ 
имени 60-летИя Союза ССР, возглавляемое 
делегатом XXVII партийного съезда А. И. 
Шитовым. Вчера утром стрежевчане пе
ревалили через рубеж 560 тысяч метров— 
тоже 1>екордный показатель. Около 30 ты
сяч сверхплановых метров — это добрая

дюжина дополнительных эксплуатацион
ных скважин.

Но в «личном первенстве» уверенно ве
дет бригада Зуфара Усманова из Васю- 
ганского. УБР. Больше 82 тысяч метров 
в глубь земли уже прошли нынче усма- 
новцы, побив все лучшие достижения для 
второго нефтедобывающего района. Этот 
коллектив держит курс и на абсолютный 
рекорд объединения. А среди стрежевчан 
в этом году нйиболее уверенно идет брига
да во главе с мастером Валентином Тара
совым, разбуривающая Малореченское 
месторождение.

И. ВАЛЬКО.
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эксплуатационники НГДУ 
«Лугинецкнефть» выполни
ли годовой план по добыче 
углеводородного сырья.

150 тысяч тонн нефти до
быто из недр третьего про
мыслового района в этом 
году и по трубопроводу 
Лугинецкое — Парабель от
правлено потребителям. Ос
тавшиеся до конца года 
57 дней коллектив «Луги- 
нецкнефти» будет трудиться 
в счет выполнения социа
листических обязательств. А 
они у добытчиков третьего 
райбна достаточно высоки, и 
достижение намеченного ру
бежа потребует нового на
пряжения сил.

У  каргасокских геологов
Нефтегазорааведочными экспедициями Каргасокского 

района еще 19 октября был вьБполнен план десяти меся
цев этого года, а на 1 ноября набурено на 2.415 метров 
больше задания. Есть и коллективы, которые уже сейчас 
выполнили годовой план: это бригады буровиков Г. П. 
Амелина, В. С. Добровольского, Ю. П. Паранина; брига
ды вышкомонтажников С. В. Тихонравова, В. Н. Сергее
ва; бригады по испытаниям М. И. Плахтыря, Л. И. Ла
нина. Успехи не возникли На. пустом месте. Была улуч
шена организация работ.

С. ПЕТРОВ,

Д О С Р О Ч Н О !
Бригада Ларисы Афа

насьевны - Вершининой 
борется за то, чтобы план 
двух лет пятилетки за- . • 
вершить к 70-летию Вели
кого Октября. Она набра
ла такой ритм, что живет 
уже в феврале предстоя
щего года.

Коллектив цеха, где на
чальником Василий Ива
нович Титов, досрочно 
выполнил план минувше
го месяца, 28 человек из

этого цеха также давно 
шагнули во второй год 
пятилетки. В числе пере
довиков соревнования 
идут В. В. Петров, Т. Д. 
Хайрутдинова, А. М. Чер
нов. Дружный коллектив 
решил программу этого 
года досрочно закончить 
всем цехом.

А. ЭЛЬФОН.
Томский
радиотехнический
завод.

Б Р И Г А Д И Р  М О Л О Д Е Ж Н О Й
Такое вот выразительное лицо. Чувствуются воля, це. 

леустремленность. Не зная человека, проникаешься к не
му уважением. Ну, а те, кто знает Александра Андреева,, 
подтвердят единодушно и сразу; да, решительный, трудо
любивый и к тому же хороший организатор. Эти качест
ва и поставили молодого коммуниста на первую ступень
ку руководящей работы. Теперь он — не только требова
тельный к себе водитель, за короткий срок освоивший 
многие марки машин на автобазе треста «Томсктранс- 
строй». Теперь он возглавляет комсомольско-молодежную 
бригаду, которая уже вьшолнила план первого года пя
тилетки более чем на 130 процентов. Личное шоферское 
задание года Саша завершил еще к своему профессио
нальному празднику.

Всего четыре года работает бригадир молодежной на 
автобгюе. Здесь стал ударником коммунистического тру
да, здесь его коллеги дружно сказали: «Достоин!», когда
обсуждалось заявление А. Ф. Андреева о приеме в пар
тию.

По результатам предоктябрьского соревнования брига
да, которой руководит передовой водитель, представлена 
к занесению на районную Доску почета. А следующий 
Октябрь, надо думать, комсомольско-молодежный кол
лектив встретит еще большими успехами. Обязательство 
взято — «План двух лет пятилетки — к 70-летию Вели
кой Октябрьской социалистической революции». Но во
дители могут еще внести и плюсовую поправку к обяза
тельству. Год-то какой у всех нас впереди! Год ускорения. 
А они — за рулём...

НА СНИМКЕ: Александр Федорович Андреев.
Фото к. Сергеева.

В лесном цехе области

О Б Я З А ТЕ Л Ь С ТВ А ?  НЕ П Р Е Д Е Л !

Прошло совсем немного 
времени, когда лесозаготови
тели отмечали свой профес
сиональный праздник. Крас
ное знамя бригаде В. В. Ана- 
кина' было вручено по ито

гам закончившегося недав
но вахтового сезона.

Высокий рубеж обязались 
достичь аслановские лесоза
готовители. И все же такого 
результата, наверное, не 
ожидали даже в бригаде. 
Вместо 40 тысяч уложили 
вдоль Зимних лесовозных. 
трасс 53 тысячи кубометров 
древесины.

Все получалось у комсо
мольско-молодежного кол
лектива. Организованно про
шла и перебазировка в зим
ние лесосеки. Тон в работе, 
как всегда, задают комму
нисты. Это — сам бригадир, 
оператор «ЛП-18» кавалер . 
ордена «Знак Почета» А. Е. 
Кудымов, оператор «ЛП-19», 
секретарь цеховой парторга-

Труженики промышленных предприятий, совхозов и кол
хозов! Шире внедряйте хозяйственный расчет и коллектив
ный подряд! Больше самостоятельности, инициативы, ответ
ственности за конечные результаты труда!

■ (И з Призывов Ц К К П С С  к 69-й годови{ине Великого Октября).

Агропром: практика перестройки

Выгодный порядок
экономит удобрения, повышает урожайность

Весной 1983 года на полях 
колхоза «Юбилейный» мне 
довелось наблюдать такую 
картину. Отряд агрохими
ков стоял перед горкой 
минеральных у̂ ;обрений. 
Надо срочно вносить их в 
почву,' а к удобтюниям 
недьзм подс(гупи(гься. Со 
всех сторон глубокие лужи. 
Пришлось вначале бульдо
зером передвинуть удобре
ния на сухое место. Сколь
ко ценного вещества оста
лось в воде! А как удобре
ния теперь вносить? Только, 
бульдозером опять. Ни о 
какой равномерности расп
ределения 1не м'огто идти 
и речи. Куда-то вообще ни 
грамма не попало, а на от- 
дельных участках столько 
внесли, что почва букваль- • 
но выгорела — по меньшей 
мере десятилетие не будет 
плодородить та земля.

Возвращался тогда я до
мой в удручающем настрое
нии. В памяти то и дело 
всплывали многочисленные 
картины бесхозяйственности, 
рйсточителвного отношения 
к ценнейшим продуктам. 
То свалят удобрения в ни
зине, и паводковые воды 
смоют их, то просто зароют 
в землю, чтобы с ними не 
возиться. Ведь до чего 
дело дошло: агронцмы счи
тают, что без удобрений 
лучше, чем с ними, От них, 
дескать, один только вред 
земле. Да, когда хранят и 
вносят неправильно. Из-за 
бесхозяйственности терялось 
20 и более прсщентов полу
чаемых районом минераль
ных удобрений. Шегарским 
хозяйствам в год их посту
пает до 10.000 тонн. Значит, 
ежегодные ■ минимальные 
потери — 2.000 тонн. Если 
еще учесть, что в среднем 
тонна удобрений стоит- око
ло 140—150 рублей, то полу
чается, что каждый год мы 
выбрасывали на ветер 280— 
300 тысяч рублей. И что 
самое интересное: мы,
агрохимики, не несли ни
какой ответственности. Про
дадим удобрения совхозам 
и колхозам, а ■ как хра
нить — это уже Их забота.
И все убытки несли хозяй
ства. «Да как ты, агрохи
мик, ответственный за пло
дородие земель, руководи
тель, коммунист, можешь 
терпеть такое? — спросил я 
себя. — Другие не делают, 
так сделай сам».

На следующий год мы 
составили проектно-сметную 
документацию на строитель
ство складского комплекса. 
Весной 1985-го Шегарское 
объединение • «Сельхозхи- 
мия» (так оно назьшалось 
раньше) возвело хозспосо
бом два 1ск4ада. Первый

склад—металлический ароч
ный, по типовому проекту. 
Такие есть в Кожевников- 
ском . и Зырянском объеди
нениях. Но больше материа
лов на арочНые склады 
областное объединение нам 
не дало. Тогда решили вы
ходить из положения сами. 
Съездили в Колпашевский 
район, совхоз «Чажемтов- 
ский», посмотрели деревян
ный склад для минераль
ных удобрений. Идея по
нравилась, состайили проект, 
только размеры чёжемтов- 
ского склада увеличили в 
десять раз. Конструкция 
этого сооружения чрезвы
чайно проста: стены из до
сок в два слоя, между ними 
пленка, крыша и)з руберои
да, пол внутри заасфальти
рован. Строительство объек
та, включая и расходы на 
заработную плату, нам обо
шлось в 49 тысяч рублей. 
Хранить же в этом складе 
можно 2,5 тысячи тонн 
удобрений.

Ньшче соорудили еще два 
склада из местных материа
лов для удобрений и один, 
кирпи|чный, для гербицидов. 
На будущий год планируем 
построить близ складов га
раж, котельную, весовую, 
бытовой корпус. Затраты 
уже подсчитаны. Весь ком
плекс будет стоить около 
600 тысяч рублей. За два- 
два с половиной года он 
полностью окупит себя.

Год мы работаем, исполь
зуя первую, очередь склад
ского комплекса, но уже 
успели убедиться в его 
эффективности. Отходы при 
хранении теперь едва до
ходят до двух процентов. Удо
брения сохраняют все свои 
физические и химические 
свойства. При внесении 
практически ничего не те
ряется. Однако это еще и 
благодаря тому, что отныне 
агрохимики' полностью взя
ли на себя и транспорти
ровку, и Подготовку к вне
сению удобрений в почву, 
и их разбрасывание во всех 
хозяйствах района.

Расскажу, как мы рабо
тали в посевную кампанию 
этого, года. Для нас она 
стала теперь такой же 
страдой, что и для сельских 
тружеников. (Совместно о 
механизаторами хозяйств 
агрохимики внесли 800 тонн 
диаммофоса при посеве 
пшеницы в рядки. Это удоб
рение было внесено локаль
но на площади 16 тысяч 
гектаров. Для перевозки 
выделялось 28 автомобилей. 
Машина с удобрениями бы
ла постоянно на полях ря
дом с автомобилем, загру
женным семенами. Механи
затор заправлял в один

бункер сеялки семена, агро
химик в другой — удобре
ния. И хотя наши машины 
работали непроизводитель
но (майский план по тран
спорту объединение едва 
выполнило), зато качецгво 
сева было высоким и 
осенью наш труд окупился 
урожайностью. Помогали 
агрохимики и очищать удо
брения в хозяйствах. К со
жалению, не во всех совхо
зах и колхозах добросовест
но подготовили очиститель
ные машины. Пришлсь вно
сить удобрения с посторон
ними примесями, а это при
водило к частым поломкам 
сеялок. В будущем устано
вим очистители прямо на 
складах. Как зимой дробим 
удобрения, так веской бу
дем их очищать.

Понравилось мне, что в 
совхозе «Советский» все на
ши машины с удобрениями 
шли через весовую. Это 
своего рода встречное дви
жение по усилению хозяй
ского подхода к минераль
ным удобрениям.

Так же мы работали и с 
гербицидами. Утром води
тель получал их со склада, 
за день отрабатывал. Агро
номам теперь не нужно 
ездить в санэпидстанцию, 
получать паспорт на хране
ние ядохимикатов. Все воп
росы по химпропОлке они 
решают только с нами.

Есть еще немаловажное 
преимущество у складского 
комплекса. Здесь Централи
зованно хранятся удобрения 
для всего района. Отпала 
необходимость в каждом 
хозяйстве выделять специ
ального человека, ответст
венного за хранение. На 
комплексе управляются трое- 
четверо.

В банке появился у нас 
специальный счет, совхозы 
и колхозы платят теперь 
деньги объединению не за 
покупку удобрений, а за их 
внесение. Меньше стало 
«коммерсантства», мы приб
лизились к земле, к хлебо
робам, к  урожаю.

В том, что делаем мы, 
кет ничего сложного. Пило
материалы есть везде, поли
этиленовой пленки доста
точно в каждом районном 
объединении «АГропромхи- 
мия», да и рубероид — куда 
меньший дефицит, чем 
шифер. Надо только захо
теть, понять, что нельзя 
жить по старым меркам, 
любое дело делать, как для 
себя. В этом, на мой 
взгляд, и заключен глав
ный смысл перестройки.

А. ШАХРАЙ,
председатель Шегарско-
го районного объедине

ния «А гропром хим ия».

Д  О  б  р  ы  й  У  р  О  Ж  а  й

низации Полуденовского 
ЛЗП И. В. Коростелев и дру
гие.

Хороший настрой в брига- 
де сохраняется. Годовое 
обязательство в 68 тысяч 
кубометров перевыполнено 
на 7 тысяч. Но резервов для 
повышения производитель
ности труда еще достаточно, 
считают в коллективе. И они 
включают эти резервы в 
дело.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
* » •

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. В. Анакин; операторы 
«ЛП-18» А. Е. ' Кудымов, 
Д. И. Боярин м Н. В. корот
ких.

Фото автора.
Верхнекетский район.

Еще 2 октября справился 
с годовым планом совхоз 
«Кузовлевский». В послед
ний день месяца им было 
реализовано 6.500 тонн ово
щей. Еще 50 тонн —и будет 
выполнено годовое обяза
тельство коллектива (в про
шлом году здесь было выра
щено 6.130 тонн зеленой про
дукции). Значительно повы
силась нынче урожайность. 
С одного квадратного метра 
снято 21,8 килограмма про
тив 17,6 в прошлом году.

Все это достигнуто бла>

годаря повышению техноло
гической дисциплины и 
культуры труда. Немало 
сделано биолабораторией, 
которая запустила в теплицы 
для борьбы с вредителями 
полезных насекомых — мо
жно было не пользоваться 
химикатами и повысить уро
жайность огурцов.

Заведует этой лаборатори
ей Г. Ф. Лебедь.

Первый цех совхоза вы
полнил годовой план еще 1 
июля. В это же время он 
вышел на проектную мощ

ность по съему продукции с 
квадратного метра, что дол
гое время не удавалось сде
лать. Выше проектной полу
чили урожай огурцов в этом 
цехе звенья В. П. Ковина, 
Н. А. Воробьевой, Н. Н. Пур- 
товой.

В четвертом цехе вьтолни- 
ли годовой план 8 августа. 
Здесь впервые оставили на 
продленный срок помидоры 
и получили их в полтора 
раза больше обычного.

В. МИСОСТОВА.
Томский район.

Острый сигнал

что 0СТЙ8НЛИ пол штон?
в прошлую пятницу в ко- 

жевниковской районной га
зете «Знамя труда» опубли
кована корреспонденция А. 
Нечуиаева ' под заголовком > 
«Да возможно ли такое?». 
Речь в ней шла о порази
тельных фактах, в совхозе 
«Светлый» пытались запа
хать пшеничное прле. Сразу 
не получилось, тогда прог
нали скбт, а затем снова 
пахали. Когда корреспон
дент приехал на место про
исшествия, ему показали 
еще и трупы свиней, погиб
ших по неизвестной причи
не, а рядом с фермой был 
запахан к тому же горох 
с овсом, посеянные на зер- 
носеиаж. Все это А. Нечу- 
наев видел своими глазами, 
потому что в тот день снега 
на полях еще Не было, 
когда же его корреспонден
ция появилась в газете, 
снег уже укутал землю.

Не потому ли, что теперь 
трудно определить величи
ну нанесенного ущерба, так 
странно повели себя мноте, 
облеченные ответственно
стью лица после обнародо
вания этих фактов?. Напри
мер, когда мы попытались 
узнать, что думают по это

му поводу специалисты из 
отдела земледелия облагро- 
прома, нам ответили, • что 
расследованием занимается 
лично главный -агроном 
А. Я. Руденко. Услышав об 
этом, Андрей Яковлевич 
возмутился:

— Да, я был в эти дни 
в Кожевникове, но совер
шенно по другому вопросу. 
Знаю только, что это скорее 
непроверенные слухи...

Хотелось бы знать, поче
му столь. тревожные «слу
хи» главный агроном и не 
подумал проверить? Это 
стало понятно, когда к те
лефону вызвали главного 
агронома Кожевниковского 
РАПО А. П. Чичкова. Он 
■утверждал, что факты со
вершенно не подтвердились. 
Речь идет якобы о сущих 
мелочах. Не о зерне,, а о 
запаханной зеленке послед
него срока. В общем, ка
кая-то ерунда, не стоит раз
говоров. Только автора ста
тьи в газете почему-то не 
пригл|асиди, когда ехали 
проверять сигаал на месте.

В тоне А. П. Чичкова 
чувствовалось желание за
мять дело. Поэтому мы об
ратились к исполняющей

обязанности председателя 
районного комитета народ
ного контроля Т. А. Голо
венко, которая участвовала 
в проверке вместе с глав
ным агрономом. Она сооб
щила, что приехавшие на 
место убедились: запахано
5 гектаров пшеницы с при
месью овса в стадии молоч
но-восковой спелости. Если 
бы поле вовремя скосили 
на зерносенаж, то имели бы 
не менее 150 центнеров от
личных кормов.

Недалеко от поля было 
найдено около 20 свиных 
туш. Ветврач определил,, 
что они погибли от ирфек- 
ции, потому что не были 
вовремя сделаны привив
ки. Свиней даже не зары
ли, а ведь рядом ферма... 
Районный комитет НК со
бирается рассмотреть этот 
вопрос в самое ближайшее 
время и наказать винов
ных. Сколько еще чего ос
талось под снегом, теперь 
остается только гадать, А. 
Нечунаев утверждает, что 
видел перепаханные и дос
таточно полновесные ко
лосья на площади в десятки 
гектаров. Снег пока скры
вает истину...

3. КУНИЦЫНА.

.У
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Агролром: практика перестройки

СЛИЯНИЕ ИНТЕРЕСОВ
— Ну «ели уж Владимир Иваносич Лещеня поехал за 

опытом [В Богашево. то в ОПХ действительно есть чему 
поучиться! — Такой вывод сделал один из хозяйственни
ков, узнав о поездке председателя и специалистов ше- 
гарского колхоза «Гигант» в  ОПХ имени Б. Н. Сидоренко,

Ч т о  В .И . Л е щ е н я  

у в и д е л  в О П Х ?

Д А, ЧАЩЕ приходи
лось слышать о том, 
что другие сельские 

руководители ездят к Ле- 
щене. Но не в том ли и за
ключается мудрость этого 
председателя, что он пер
вым улавливает новизну? И 
если уж он сам куда-то по
ехал, то, конечно же, не ра
ди прогулки. Что же заин
тересовало Владимира Ива
новича в ОПХ, о котором 
недавно в сельской среде 
говорили с оттенками иро
нии?

— Я сначала побьшал там 
один, — говорит Лещеня, — 
поездил, посмотрел, погово
рил с нынешним директо- 
ром ОПХ Валерием Ивано- 
вичем Анчаруком. Многое 
мне у них понравилось. И я 
в следующую поездку взял 
с собой всех колхозных спе- 
циалистов. Всего нас было 
двенадцать человек. Такая 
вот делегация. И думаю, что 
всем было интересно.

— Чем же?..
— Я бы выделил такие 

вот моменты в их опыте. 
Начнем с полеводства. Во- 
первых, . в ОПХ собрали

нынче неплохой урожай — 
по 26 центнеров зерна. Это с 
семи с половиной 'Тысяч 
гектаров. Они и раньше вы
ращивали хорошие урожаи, 
но собрать удавалось лалеко 
не все — хлеба полегали. А 
нынче внесли под зерно
вые тур и хлеба не полег
ли.

Мы все шумим сейчас о 
том, что надо сбалансиро
вать ' рационы кормления 
животных по белку. Шумим, 
а дело не идет. В ОПХ 
нынче вырастили горох сра
зу на 700 гектарах и с каж
дого взяли по 19,4 центнера! 
И за рапс они взялись по- 
настоящему. Заготовили 320 
тонн семян, часть перераба
тывают на -экструдерах. По
лучают ценнейшую добавку 
в рацион! И еще собрали 
4.600 тонн корнеплодов. Это 
улучшит баланс рациона и 
по сахару.

— Немало перемен и в 
животноводстве, — продол
жает свой рассказ Влади
мир Иванович. ,— Чтобы coj 
хранить молодняк, который 
раньше теряЛи, нынче уво
дят его с решеток. Теперь 
молодняк стоит на несменяе
мой подстилке. Исчезает 
хромота. По методу совхоза 
«Назаровский» сделали они 
и открытую площадку, где 
можно содержать и бычков,

и телок. Я считаю, что в 
ОПХ сегодня серьезно за
нимаются новыми метода
ми. И скоро они будут выда
вать деловые рекомендации 
другим хозяйствам, чего мы 
от них долго ждали...

Конечно, и самому Леще- 
не было с чем ехать в ОПХ. 
Его колхоз уже справился с 
годовым планом продажи 
молока, на 395 килограммов 
поднял продуктивность дой
ного стада, и сейчас днев
ная прибгшка больше кило
грамма. Сполна в «Гиганте» 
вспахана зябь, семена запа
сены только первого и вто- 
рого классов, причем пер
вого — 84 процента. Но и 
Лещене потребовалось, к а к . 
говорится, сверить часы. 
Безусловно, его поездка — 
это в известной мере уже 
оценка нынешнего ОПХ, от 
которого действительно сего- 
дня многое ждут...

— Мы это и сами осозна
ем, — говорит директор 
ОПХ В. И. Анчарук. — Нам 
мало быть вровень даже с 
лучшими хозяйствами, надо 
идти впереди. Хотя разра- 
ботки опытной станции, на
ших ученых делаются не 
только для внутреннего по- 
требления, они выходят и за 
пределы области, но все-та
ки их авторитет держится 
на нашем производстве, а 
оно по томским меркам ог
ромное. Только одних коров 
две с половиной тысячи... И 
что ни отделение, то целый 
совхоз. С нас так же, как и с 
других хозяйств, спрашива

ют за молоко, мясо, зерно.

Острое чувство
ответственности

'Рассказ о П. С. Куланачевой, бригадире колхоза 
«Рассвет», награжденной 'орденом Ленина

Не думала не гадала Пра
сковья Семеновна, что при
мер отца окажется для нее 
заразительным. В канун 
'тридцатых годов родители 
ее перебрались на вольные 
сибирские земли из Бело
руссии. Прослышали от пе- 
;реселенцев-эемля1фв, что 
жить здесь можно. Приеха
ли, дом свой подняли. А тут 
коллективные ] хоадйства 
стали создавать. Тогда-то в 
числе первых и записался 
отец Прасковьи ч колхоз.

— Мир не даст пропасть. 
Дело это верное.

Сам за широкие спины 
односельчан не прятался и 
детей к тому же приучал. 
Это сейчас они чуть ли не 
до двадцати лет нежатся в 
родительской ласке, h тогда 
в семь лет уж коноводили 
на сенокосах, пропалывали 
по'ля от сорняков, собирали 
колоски, а в двенадцать и 
вовсе слыли работниками. В  
колхозе выросла Прасковья. 
Тут-то ее, смышленую, ра
ботящую хохотушку, и при
метил Николай Куланачев. 
Приметил и высватал. Да бы- 
ла-то свадьба в грозный со
рок первый. Семь годков 
ждала мужа Прасковья.

-г  Знаю, на фронте было 
трудно, — говорит она, — но 
и в тылу нелегко. Все на 
женщинах, на мальцах да 
стариках. Как выдержали 
— сама не пойму. Быть мо
жет, только потому, что вме
сте держались. Ну а после 
тех тягот как же нынешние 
трудности не одолевать?

Работала полеводом, дояр
кой, разнорабочей. Вернул
ся Иван, и детей нарожала. 
Душа в душу жили с Ива
ном. Тяготы тыловые зака
лили ее характер, вышли
фовали ответственность за 
колхозное. Калмаки стали 
ее родным домом, а она — 
управляющей, хозяйкой от
деления.

Это сейчас у управляюще
го два бригадира — по поле
водству и животноводству, в  
тогда руководитель один 
управлялся. Назвали кол
хозники сперва кандидатуру 
Николая Куланачева. И уж 
было проголосовали, да как 
пружина какая подняла с 
.места Прасковью Семенов
ну:

— Нет, не подойдет, — за
явила она твердо. — Мягок 
характером, потакать еще

начнет, а и спрос еще нужен. 
Боевого нужно человека.

И убедила людей. Да вот 
только не ожидала, что уп
равляющим отделением по
ставят люди ее, Прасковью. 
Растерялась. Виноватилась 
перед супругом. А он понял, 
подбодрил. И на словах, и на 
деле потом поддерживал 
Прасковью Семеновну.

В 1961 году ликвидирова
ли должность улравляюше- 
го, ввели бригадиров живот
новодства и растениеводст
ва. Могла бы выбрать себе, 
что полегче, но совесть  ̂ не 
дала — выбрала животно
водство. И, по собственному 
признанию, перешла из. ог
ня да в полымя. Ведь живот
новодство ни на час нельзя 
оставить без внимания. Каж
дый день тут что-нибудь 
случается.

...Уж больше тридцати лет 
дояркой Калмацкой фермы 
р>а|5отает Александра Иг
натьевна Поливанова. Че- 
ть^pexтыcячницav Одна из 
лучших доярок района. Так 
она говорит:

— Непросто даются рекор
ды. И не было бы высоких 
надоев, не будь поддержки 
дояркам от всего нашего 
коллектива, а в первую оче
редь от Прасковьи Семенов
ны. Она как мать нам всем.

Около шестидесяти чело- 
Зек в коллективе. Сотни го
лов скота. Заботы о людях. 
Заботы о скотине. Заботы о 
кормах. Кругом заботы. Да
же заработную плату и то 
Куланачевой приходится вы
водить, Крепко помогает ей 
коллектив. Когда в районе 
еще только говорили о бри
гадном подряде, она одной 
из первых ухватилась за но
вую форму организации 
труда. Непросто и нелегко 
приживался подряд, но Пра
сковья Семеновна была на
стойчива, помнила слова от
ца о силе коллектива.

Только коллективом, ког
да один за всех и все за од
ного, можно было выйти на 
трехтькячные рубежи надо

ев, прочно закрепиться на них 
и расти дальше. Подряд не 
обезличил индивидуальных 
показателей, наоборот, поз
волил многим стать лучши
ми работниками животно
водства района. В прошлом 
году надоили от каждой ко
ровы по 3.368 килограммов. 
Нынче будет за 3.400. Все

молоко идет с фермы только 
первым сортом.

— Ваша ферма вот уже 
добрый десяток лет подбира
ется к среднегодовой продук
тивности скота в 3.500 кило
граммов. Что это — недо- 
ступный потолок, Прасковья 
Семеновна?

— Конечно же, нет. Будь 
добрая кормовая база, выш
ли бы и на четыре тькячи. 
Но нынче кормов запасли 
вволю. Теперь надо по-хо
зяйски распорядиться ими, 
людей настроить, чтобы ни 
одной промашки. Стадо об
новляем, улучшаем породу, 
не^бираем больш1е высоко- 
прода^ктивных черно-шест- 
рых.

— Значит, держите под 
прицелом 4.000?

— А почему бы и нет? Ко
нечно, за год шагнуть на 600 
килограммов — это многова
то, но килограмм двести при
бавить можно. Только все 
должно быть отмобилизова
но.. Ведь у нас, несмотря на 
то, что мы передовики, тоже 
имеются недостатки. К тому 
же — старые ркотопомеще- 
ния, много ручного труда, 
механизировано только дое
ние да навозоудаление. В 
помещениях сыро, душно 
зимой. А ведь известно, что 
из-за неважного микрокли
мата коровы могут снизить 
продуктивность не меньше 
чем на пятнадцать процен
тов.

— Опыт — большое дело, 
— продолжает Прасковья 
Семеновна. — У нас средне
продуктивная порода скота, 
еще только обновляем стадо, 
поэтому трудно набирать ки
лограммы надоев — большое 
терпение, сноровка нужны. 
Вот, например, Валентина 
Черемных, семь лет шла к 
трехтысячекилограммов ы м 
надоям. Уметь надо грамот
но выдаивать. На производ
стве важно думать о работе, 
не спешить. А • знаете, кто 
меня нынче порадовал? 
Школьники наши. Лето де
вочки работали на дойке, ма
терей заменяли. С душой 
трудились: так хочется ве
рить, что после школы они 
придут к нам на ферму!..

Чуть усталое лицо Пра
сковьи Семеновны молодеет, 
расцветает улыбкой.

Г. ГОРЧАКОВ.
Первомайский район.

Это интересно томичам

Комиссия перед заселением
ОДЕССА. Пора больших предпразд- 

НИ1ЧНЫХ новоселий пришла в черномор
ский город-герой. Под заселение сего
дня передано сразу десять шестнадца
ти- и девятиэтажных жилых домов.

Среди этих домов — один сверхпла
новый. Ускорение достигнуто за счет 
целого комплекса мер, принятых для 
преодоления «узких мест» в строитель
ном конвейере. В цехах предприятия 
внедрено много новшеств, повысивших 
степень заводской готовности деталей.

— Впервые в нашей практике при
менен новый двухступенчатый метод 
сдачи в эксплуатацию жилья, — гово
рит начальник ДСК П. Македонский. 
— До того, как на приемку пришла го
сударственная комиссия, дома прини
мали будущие эксплуатационники — 
электрики, газовики, сантехники, водо
проводчики, лифтеры. От их профес

сионального и пристального взгляда не 
ускользнули многие, даже мелкие не
достатки, которые тут же устранялись. 
И лишь после этого сюда пришла го
сударственная комиссия. Так реализу
ется первый этап программы повыше
ния качества сооружаемого жилья, ко
торой предусмотрено уже в ближайшее 
время жильцам вместе с ключами от 
новых квартир вручать и гарантийные 
паспорта.

В двенадцатой пятилетке здесь наря
ду с наращиванием мощностей домо
строительной индустрии значительно 
повысится и комфортность квартир. 
Намечено ввести в строй 2,1 миллиона 
квадратных метров жилой площади, что 
на полмиллиона больше, чем за пре
дыдущие пять лет.

(ТАСС).

К а к  с л у ж и т

г е к т а р
о  ДАВАЙТЕ конкрет- 

1 ^  но: что нового появи- 
*  лось в практике ОПХ, 

кроме названного Лещеней? 
Ведь разве кто-нибудь из 
хозяйственников против то
го же гороха? Но известно и 
другое, что убирать эту 
культуру — целая мука. 
Низка урожайность. Велики 
потери. А в ОПХ нынче 
применили вроде бы нехит
рый агроприем — выровня
ли перед посевом почву ме
таллическим конусом, кото
рый тянул «МТЗ-50». И лег
ко скосили, горох жатками. 
Кроме того, засеяли часть 
полей новым сортом — «не- 
осыпающимся» (украинской 
селекции), и урожайность 
сразу поднялась на 5 цент- 
неров. Правда, горох все-та
ки снижает общий показа
тель средней урожайности 
зернобобовых, но в ОПХ по
шли на это ради молока, 

Здесь почти в четыре раза 
сократили посевы кукурузы 
(г1одтягивая ее урожай, 
ность), но зато резко увели
чили площади под корне
плоды, воздельшание кото
рых переводят на индустри
альную технологию. И вме
сто гррохо-овсяной смеси, 
поспевающей поздно, с горо
хом посеяли ячмень, созре
вающий раньше. И сроки

уборки уплотнились, сэко- 
номилось время для жатвы 
хлебов.

Весомую прибавку в уро
жае зерновых дала интен
сивная технология. ОПХ и в 
прошлом году ее применя
ло, однако нынче все сдела
ли тщательнее. На основе 
лабораторных анализов
почв точно определили, ка
кому полю и каких не хва- 
тает питательных веществ. 
Особенно тщательно регули
ровали содержание азота, 
не допуская излишка. А ли
стовая диагностика помогла 
уточнить уже по конкрет
ным растениям, какие ве- 
щества в почве в дефиците. 
Вот такая тонкая работа.

Разумеется, удобрения — 
это еще не все. Сюда плю
суй и чистый пар (как 
предшественник), и перво
классные семена, до и пос- 
левсходовое боронование, 
химическую защиту расте
ний,

— Если хоть один из эле
ментов технологии будет не 
соблюден, — заключает Ан- 
чарук, — она уже не будет 
интенсивной.

В ОПХ по такой техноло
гии культуры возделыва
лись на 700 гектарах. С 
каждого в среднем получе
но по 37 центнеров зерна. 
Неплохо? Причем этот по
казатель считают «своим» 
как ученые станции, так и 
земледельцы хозяйства. Ин
тересы обеих сторон совпа
ли и при испытании новых, 
более урожайных сортов ов

са и озимой ржи. Сорта эти 
еще проходят районирова
ние на сортоиспытательном 
участке, они, так сказать, 
еще не получили официаль
ного права на прописку в 
производство. Но в ОПХ не 
стали 5Йдать этого решения 
пассивно, практически взя
лись за их освоение, чтобы, 
когда произойдет официаль
ное «благословение» этих 
сортов, быть к их возделы
ванию полностью готовыми. 
В этом, если хотите, проя
вились реальные черты ус- 
корения.

— Мы считаем, ^  говорит 
Анчарук, — что самый объ
ективный показатель рабо
ты в полеводстве — это 
сбор зерна на гектар пашни. 
Подчеркиваю: на гектар не 
посева, а пашни. Такой 
подход заставляет более ра
ционально использовать всю 
землю.

В ы х о д  

и з  з о с т о я
Н о ЕСЛИ в полеводст

ве ОПХ, дающего чет
вертую часть валово

го сбора зерна в Томском 
районе, положительные тен
денции не вызьшают со
мнений, что подтвердила и 
победа в областном соревно
вании на уборке, то в жи
вотноводстве все куда слож
нее. По сути около десяти 
лет на одном месте топта
лось производство молока.

Достигли продуктивности в
3.100 килограммов и остано. 
вились. Причины разные. 
Есть и объективные, есть и 
субъективные, о чем уже не 
раз писалось, в том числе и в 
«Красном знамени».

Главная, пожалуй, все-та
ки в этом: когда строились 
животноводческие комплек
сы, явившиеся едва ли не 
первой ласточкой промыш
ленной технологии в Сиби
ри, то они были рассчита
ны на стабильное получе
ние трех тысяч килограм
мов молока от коровы в 
год. Дальше тогда не загля
дывали. А время шло. И 
пока в ОПХ и вокруг него 
гремели аплодисменты, по
ка восхваляли свою роль 
первогфоходцы, то даже не 
заметили, что отстали, что 
оказались на устаревших 
позициях. Теперь с горечью 
убеждаются, что некогда 
передовая технология стала 
тормозом, что она требует 
глубокой переоценки, раз
вития. Упрощенно говоря, в 
ОПХ на первом этапе в 
железные рамки новой тех
нологии стремились втис
нуть корову, забыв о том, 
что надо приспосабливать 
не корову к «железу», а 
«железо» к корове. Вот по
чему ушли на задний план 
вопросы i воспроизводства 
стада, которые стали боль
но бить по комплексам, 
чуть ли не поставив под 
сомнение само их право на 
жизнь. И  в ОПХ растеря
лись. И эту растерянность 
сразу уловили в колхозах и 
совхозах. Пример ОПХ по
тускнел. Фактически была 
скомпрометирована сама 
прогрессивная технология. И 
еще года два назад тому же 
В. И. Лещене вряд ли при
ходила мысль поехать в 
ОПХ за опытом. Правда, он

С Е М И Н А Р

Н А  В Д Н Х
Он состоялся ■ паяильо-

но «Народное образование» 
и был посвящен повыше
нию качества социальной 
(мировоззренческой) подго
товки специалистов в ву
зах Сибири и Дальнего Во
стока. Организатором его 
стала кафе)фа научного 
коммунизма Томского поли- 
техничесного института. В 
работе семинара приняли 
участие, кроме томичей, 
ученые 13 вузов и научных 
организаций. i

Для обсуж дения были 
представлены доклады за
ведующего кафедрой науч
ного коммунизма Томского 
политехнического институ
та доктора философских 
наук Э. Н. Камышева, его 
коллеги из Омска доцента 
А. П. Ветошкина, доцента 
ТПИ Л . А. Горбуновой, до--* 
цента Иркутского Универ
ситета Н. С-..Коноплева.

Организаторы семинара 
предложили для обмена 
мнениями научные, науч
но - методические м учеб
но - методические матери
алы; монографии, сборники 
статей.

В ходе семинара было 
задано много вопросов: по 
методологическому обеспе
чению комплексных про
грамм .воспитания ртуден- 
тов, о внедрении {<овых 
форм студенческого само
управления в вузах Сиби
ри, об организации и перс
пективах научно г исследо
вательской и учебно-мето
дической работы на кафед
ре научного коммунизма 
Томского политехнического 
института.

Обсуждение представлен
ных на семинаре докладов 
и материалов началось с 
выступления доктора фило
софских наук из МГУ _Т. Н. 
Кухтевичи, в котором под
черкивались новизна и пра
вильность выбранного сот
рудниками кафедры науч
ного коммунизма ТПИ пу
ти. Т. К. КуЮгевич предло
жила определить статус 
комплексных программ вос
питания, внесла ряд пред
ложений по совершенствв- 
ванию «оци альной  подго
товки студентов, подели
лась опытом лаборатории 
МГУ в планировании про
цесса комиунистичесиого 
воспитания и предложила 
томичам сотрудничество.

Семинар получился ин
тересным, на нем быЛ 
представлен передовой
опыт, имеющийся в различ
ных вузах. Принято рвше- 
ние об усилении координа
ции исследований по миро
воззренческой подготовив 
специалистов в вузах.

А. КОВАЛЕНКО,
доцент кафедры науч
ного коммунизма ТПИ.

Передовики

С Е М Е Й Н О Е  Д Е Л О
Братья Василий и Александр Федо

ровы — каменщики пятого строитель
ного управления треста «Томскгаз- 
строй». Они возводят дома в городе

нефтяников Стрежевом. Василий — 
бригадир, а Александр трудится в его 
бригаде. Много лет имена этих рабо
чих среди лучших строителей треста.

Фото Н. Лесникова.

Проверяем выполнение обязательств

ЧТО ПОЗАИМ СТВОВАТЬ У  СО С ЕД ЕЙ ?
Наша газета уже сообщала о том, что по итогам подготовки к зиме в соревнова

нии двух коллективов—Томского и Кемеровского управлений жилищно-коммунального 
хозяйства победили кемеровчане. Что лучшего можно позаимствовать у соседей!

Жилой фонд /двух городов — Томска и Кемерова — не 
одинаков, В  этом мы убедились сразу, как только начали 
сравнивать жилье. В Томске «  2,5 раза больше домов 
по количестЬу, зато кемеровские кварталы высотные, но
вые. В  нашем городе немало ветхих зданий, Кемерово от 
них почти избавлен. Соответственно и коммунальные 
трассы у соседей лучше. Тем не менее коллектив том
ских жилищников решил вызвать своих коллег на со
ревнование.

ник, мусорооборщик, убор
щица, у соседей все это 
выполняет рабочий по дому. 
Разумеется, учитывая высот
ность и размеры дома, рабо
чих может быть и несколько 
— в соответствии с установ
ленными нормативами по 
обслуживанию жилья.

и тогда ездил за ним,  ̂ но 
далеко за пределы нашей 
области...

Точно так же поступали и 
работники самого ОПХ. 
Они, например, еще года 
четыре назад ездили в про- 
славившийся на всю Сибирь 
совхоз «Назаровский» — 
«к Вепреву...» Ездил туда иг 
управляющий Белоусовским 
отделением М. А. Вагин, ко
торому там понравились от
крытые площадки для со
держания бычков и телок. 
Когда мы с Анчаруком 
дивились простоте и вьпод- 
ности такой площадки, со- 
о{}уженной в Овражном, то 
Валерий Иванович предло
жил:

— Спросите-ка Вагина, 
почему он так долго не 
брался за строительство та
кой площадки?

— Почему не брался? — 
Вопросом на вопрос ответил 
Михаил Александрович. — 
Не было ни от кого никакой 
поддержки. А что один еде- 
лаешь? Теперь, правда, все 
изменилось к лучшему.

Уже два года в ОПХ на
стойчиво ищут пути вьшода 
молочной отрасли из застоя. 
Нынешняя цель такова: по
лучить от коровы за год по 
3.420 килограммов молока, 
то есть поднять продуктив
ность сразу на 240 кило
граммов. И это все на той 
же, беспривязной техноло
гии... Еще вьппе рубежи у 
коллектива Вершининского 
комплекса. За счет чего же 
такой рост? Да, во-первых, 
за счет сбалансированных 
рационов, о чем уже гово
рилось. Во-вторых, все ощу
тимее отдача от внедрения 
хозрасчета. А вершининцы 
уже осваивают чековую’ си
стему взаиморасчетов. При 
этом задания доводятся до 
каждого звена, до каждой

пить их.
Что понравилось кемеров- 

чанам в Томске? Они Наме
рены перенять опыт по орга
низации диспетчерских 
служб в районах, по созда
нию единой городской дис
петчерской 0-05.

Такое соглашение было до
стигнуто в апреле, когда том
ская делегация побывала у 
кемеровчан. Был заключен 
договор о подведении итогов 
сразу же после завершения 
подготовки к зиме.

В расчет йринимались де
вять основных показателей: 
ремонт ветхих и благоустро
енных домов, подготовка пе
ней, кровель, обновление 
фасадов, санитарная уборка 
дворов и так далее. Глав
ное условие такое: весь жи
лой фонд должен быть под. 
готовлен к 1 сентября. Оно- 
то и подвело томичей. Если 
остальные показатели были 
выполнены, то этот—нет. 30 
домов к 1 сентября оказа 
лись не готовы, а вот кеме

ровчане с задачей справи
лись успешно.

Наша делегация побыв.гита 
в  Кемерове. Что понравилось 
у соседей? Порядок в обслу
живании микрорайонов. На 
каждый дом введен паспорт 
на пятилетку. В него вносят
ся жалобы и предложения 
жильцов, все виды предпо
лагаемого ремонта. Так что 
при каких-либо обоях в эк
сплуатации нет необходимо
сти ходить по инстанциям — 
за все несет ответственность 
мастер.

Заведен и такой порядок: 
в доме единый хозяин. В то 
время как в Томске обслу
живанием многоквартирной 
пятиэтажки занято несколь
ко человек — отдельно двор-

Нет проблем и с мелким 
ремонтом: им занимается
рабочий по текущему со
держанию дома. Неплохо 
оборудованы подвальные ма
стерские сантехников, в об
разцовом порядке содержат
ся дворы и усадьбы.

Побывав в Кемерове, мы 
убедились: вопросы содер
жания жилья здесь решают
ся комплексно. При заклад
ке нового микрорайона обя
зательно предусматривается 
база обслуживания, так что 
все услуги, оказываются цен
трализованно. Не нарушают
ся правила заселения ведом
ственного жилья. За счет 
этого удалось обеспечить 
квартирами рабочих дефи
цитных про1]^ссий и закре

Товары р я
передовиков

Рассмотрев итоги обла- 
'стного социалистического 
соревнования на перевоз
ке кормов, зерна и дру
гих продуктов урожая 
1986 года, исполнительный 
комитет областного Сове
та народных депутатов и 
президиум областного со
вета профессиональных 
союзов приняли постанов
ление. В соответствии с 
условиями соревнования 
решено распределить то
вары повышенного спро
са, выделенные для про
дажи в личное пользова
ние водителям и другим 
работникам автотранс
порта, отличившимся на 
вывозке сельскохозяйст
венных продуктов уро
жая 1986 года среди об
ластных управлений и 
ведомств:

— объединению «Томск- 
автотранс»;

автомобили — 18 
мотоциклы — 17 
холодильники — 16 

швейные машины — 26;
— областному агропро

мышленному комитету 
для «Агропромтранса», 
ремонтно - технических 
предприятий, «Томскаг- 
ропромхимии»:

автомобили — 15 
мотоциклы — 18 
холодильники — 13 
швейные машины—25;
— городскому управле

нию автотранспорта:
автомобили — 2. 
Обкомам 1профсок]ров| 

работников агропромьпп- 
ленного комплекса, авто
транспорта и шоссейных 
дорог, администрации объ
единения «Томскавто- 
транс», облагропрома, го
родского управления ав
тотранспорта поручено 
определить кандидатуры 
водителей и других ра
ботников, завоевавших 
право На приобретение то
варов повышенного спро
са по итогам социалисти
ческого соревнования.

Областному управлению 
торговли !осуществить 
продажу товаров в соот- 

с настоящимветствии 
постановлением.

Плодотворной была встре
ча двух делегаций — Кеме
ровской под руководством 
начальника упргшления К. К. 
Тунеевой и томской, возглав
ляемой начальником горжил- 
управления А. А. Адахов- 
ским. После вручения 
гостям переходящего Крас
ного знамени (его передал 
заместитель председателя 
Томского горисполкома В. В. 
Гончар) заключено соглаше
ние о продолжении соревно
вания. Решено ежекварталь
но подводить итоти и регу
лярно обмениваться делега
циями.

Р. ГАЛИНОВСКАЯ. 
заместитель иачальника 

Томскшо производст
венного жнлмщно .  ре
монтного управления.

П о м о га л и

с т р о и т ь

Государственная комис-- 
сия приняла в эксплуата
цию двадцатиквартирный 
пятиэтажный дом в Том
ске на улице Стрелочной, 
построенный ремонтно- 
строительным участком 
Зтаравления «Госкомиеф- 
тепродуктов». Это первый 
дом управления, соору
женный своими силами, 
но строило его не только 
РСУ. Поддерживая почин 
«вазовцев», четыре дня 
трудился на объекте кол
лектив управления, пос
тоянно проводились суб
ботники, Через две неде
ли первоочередники на 
квартиры будут справлять 
новоселья. Сейчас ремонт
но-строительный участок 
управления закладьгаает 
второй дом для ра
ботников подразделений 
управления «Госкомнефте- 
продуктов».

Д. КИМОВ.

LL
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«Елочки». Особо поощряется 
высокое качество молока (в 
одном Вершинине получают 
за это до 22 тысяч рублей 
дополнительной оплаты в 
год). Введена и двухсменна.

— Перестройка в эконо
мическом мышлении — вот 
что 'важно в развитии хоз- 
расчетных отношений, — 
говорит начальник отдела 
животноводства А. А. Дол
матова. — Мало одних кол
лективных расценок и зада
ний. Работники комплексов, 
например, заметили, что 
часть продукции теряется 
из-за недоработки специа
листов. Теперь все специа
листы переведены тоже на 
подряд — и это сразу поло
жительно сказалось на ре
зультатах работы комплек
сов. Непросто и с внедре
нием двухсменки. Одно раз
деление коллективов на 
смены мало что давало. 
Число работающих, затраты 
увеличивались, а выработка 
падала. Снижалась и зар
плата. И вскоре от такой 
двухсменки пришлось отка
заться. По этой же причи
не она трудно приживается 
и в других хозяйствах.

Какой же выход нашли в 
ОПХ?

— Чтобы не увеличить 
затраты при переходе на 
двухсменку, — поясняет 
Александра Алексеевна, — 
мы попросили операторов 
машинного доения взять на 
себя обязанности по уходу 
за животными, высвободить 
ветсанитаров. Увеличение 
нагрузки — это как будто 
бы плохо. На практике вы
шло иначе. Когда характер 
работ меняется, это снимает 
монотонность с работы до
ярки и труд становится не 
тяжелее, а легче. К тому 
же, высвободив операторов

В интересах 

народа
МОСКВА. Крупнейший 

павильон ВДНХ СССР «То
вары народного потреблд- 
ния и услуги населению» 
представляет посетителям 
обширную аиспозицию — 
«Комплекс ная програм
ма по товарам и услугам» 
— 12.000 экспонатов, боль
шинство из которых — 
перспективные новинки. 
Здесь 10 тематических раз
делов, среди которых такие, 
как «Жилище и комфорт», 
«Мир детства», «Кинофото
товары», «Радио и телеви
дение» и другие.

НА СНИМКЕ: раздел ин
дивидуального : транспорта, 
где представлены образцы 
новых легковых автомоби
лей. ,

Фотохроника ТАСС.

Работники культуры — животноводам

по уходу за животными и 
ветсанитаров, мы сохранили 
фонд зарплаты... В итоге 
при уменьшении числа ра
ботающих надои молока 
возросли.

Сейчас Александра Алек
сеевна, которая, можно ска
зать, днюет и ночует на 
Вершининском комплексе, 
проводит там эксперимент 
по совершенствованию со
ревнования внзггри коллек
тивов в условиях подряда. 
При этом учитывается не 
только производственная, но 
и общественная активность 
животноводов. Но, посколь
ку эксперимент еще не за
кончен, не будем раньше 
времени его оценивать. Хо
тя очевидны творческая за
интересованность ученых в 
улучшении и обновлении 
производства, их стремле
ние сломать прежние сте
реотипы.

Необходимость
перемен

О Б ЭТОМ свидетельст
вует и та большая ре
конструкция, которая 

по сути идет на всех комп
лексах. Усилия в основном 
сосредоточены на том, что
бы расшить такое «узкое 
место», каким оказалось 
воспроизводство стада. Ведь 
комплексы, работая денно и 
нощно по 20—25 лет, обхо
дились даже без дезинфек
ции. Не было и летних ла
герей для скота. Теперь ре
шается первая задача — 
вьшести из цехов производ
ства молока родильные по
мещения, создать цехи по 
воспроизводству стада, кото
рые бы позволили вернуть 
индивидуальный подход к 
животным. То есть в ОПХ

сегодня берутся за внедре
ние той самой поточно-це
ховой системы, которую у 
нас в области впервые осва
ивали коломинские живот
новоды (ныне совхоз имени 
60-летия Союза ССР). Но 
это потребовало значитель
ной переделки самих поме
щений, особенно системы 
навозоудаления (выброшены 
решетки, засыпаны тран
шеи). В Лучанове решено 
поставить селекционный 
двор, начато строительство 
летних доек. Уже первые 
меры позволили почти вдвое 
сократить падеж молодняка, 
хотя получают его все еще 
мало.

Что это, отступление от 
прежней, столь прославлен
ной технологии? Нет и нет! 
Развенчивать промышлен
ную технологию — значит 
ничего не понять. На ней 
ОПХ стояло и будет стоять. 
Ведь как ни крути, а полу
чать из года в год более 
чем по три тькячи кило
граммов молока от коровы 
— это еще редко кому 
удавалось (исключая пле
менные хозяйства и фер
мы). К тому же в ОПХ са
мое дешевое молоко — и не 
только в Томском районе. 
Оно, например, в полтора 
раза дешевле, чем в Шегар- 
ском, не говоря уже о север
ных районах. Нет, речь 
идет не о возвращении к 
дедовской технологии, а о 
совершенствовании сущест
вующей, то есть этой самой 
беспривязной. Речь о вы
полнении мероприятий, на
правленных на то, чтобы к 
1990 году выйти на че
тырехтысячные надои (Ко- 
ларовский и Лучановский 
комплексы этого намерены 
достичь на два года рань
ше), не растеряв самое цен
ное в своем опыте. Эконо

мическая эффективность 
промышленной технологии 
выражается еще и в таком 
очень существенном факте; 
не получая ни процента 
надбавки к ценам, ОПХ 
рентабельно ведет все от
расли, производство и мо
лока, и мяса.

Перемены, происходящие 
в ОПХ, видны сегодня каж-' 
дому, кто проезжает или 
проходит по его селам и 
деревням. Под одной кры
шей (в прямом смысле) ра
ботают и хозяйственные ру
ководители, и ученые стан
ции, переселившиеся с пол
года назад в новый много
этажный административный 
корпус. Строится более де
сяти коттеджей (с привле
чением средств будущих их 
жильцов). Ремонтируются и 
вновь строятся клубы, дома 
быта, магазины, лыжная ба
за...

И твор1чество — 
на хозрасчет

Р АССКАЗЫВАЯ об 
ОПХ, ловлю себя , на 
том, словно защищаю 

его от каких-то нападок от 
каких-то обвинений. Одно из 
них может быть таким: «Ну 
а где же роль науки?..» 
Она, собственно, во всем том, 
о чем уже рассказано.

— Хотя опытная станция 
имеет договоры и с другими 
хозяйствами, — говорит Ан- 
чарук, — но у нас, понятно, 
есть свои преимущества пе
ред ними. Мы с наукой — 
одно целое. Есть вклад уче
ных и в рост урожайности, 
и в рост продуктивности. 
Заведующий лабораторией 
механизации А. Н. Лидер, 
например, разработал систе
му вентиляции для комп

лекса. А. А. Долматова по
стоянно в Вершинине. За
ведующий лабораторией 
Ю. П. Хиль вплотную зани
мается в Петухове органи
зацией цеха по воспроизвод
ству стада. А сколько раз вы
езжал та лето в соседние 
совхозы Л. Д. Анохин, внед
ряя интенсивные техноло
гии! Пожалуй, нет на стан
ции человека, обособленно
го от забот хозяйства. Ду
маю, что об этом вам ока
жет и заместитель директо
ра по науке...

Да, Юрий Игнатьевич Бо
чаров подтвердил предполо
жение Анчарука. И что бы
ло пхщмечательно; рассказ 
о своей работе он начал с 

•тех же цифр, что и Анча- 
рук, Лещеня... Как уже бес
спорный, признал он и тот 
факт, что — да, был в жиз
ни ОПХ период самолюбо
вания. Но коллектив этим в 
значительной мере уже пе
реболел. Теперь дела заметно 
оживились. Но Юрий Иг
натьевич считает, что при
оритет все-таки должен при
надлежать станции, а за 
ней уже и ОПХ, где реа
лизуются идеи ученых. 
Ведь у них немало забот в 
научно, - методическом пла
не. Он напоминает; ОПХ — 
хозяйство семеноводческое. 
И оно собирает сливки , с 
науки, без которой — она 
занимается первичным се
меноводством — элиты не 
получишь. Масштабно ре
шают ученые станции проб
лему использования торфа. 
Испытьшают и новые сорта 
культур и проводят опыты 
по использованию плоскоре
зов...

— Сейчас мы подошли к 
тому, чтобы и нам полно
стью перейти на хозрасчет, 
— заключает Бочаров. — 
Это серьезная задача.

Действительно, задача 
очень непростая. Пока что 
ученые, можно сказать, 
окупают себя на треть, то 
есть выполняют работ по 
хоздоговорам на 74 тысячи 
рублей, а бюджет станции — 
243 тысячи рублей в год. 
Откуда взять остальные две 
трети? Путь один — рас
ширить договорные работы. 
Нет, ученые — не крохобо
ры. Не гонятся за копей
кой. Для тех же комплек
сов они многие работы иног
да выполняют_ «за так», по 
своей инициативе, потому 
что им это интересно. И ну
жно для дела. Значит ли 
это, что теперь каждая их 
идея должна поощряться 
материально? А почему бы 
и нет? Ученые говорят, что, 
конечно, они готовы и бес
платно выполнять те или 
иные просьбы хозяйствен
ников. Но замечено; там, 
где есть стимул, пусть и 
небольшой, почти символи
ческий, дело идет живее.

Вообще эТо злободневный 
вопрос: как поощрять ини
циативу, как ее оплачи
вать? Вот на Вершининском 
комплексе, коллектив кото
рого возглавляет Е. В. Лак
тионова, из месяца в месяц 
ведутся «лицевые счета эф
фективности» звеньев доя
рок. А как определить эф
фективность ученого в 
ОПХ?- Как оценить вклад 
специалиста?

На Белоусовском комп- 
лексе в разговоре с управ
ляющим отделением М. А. 
Вагиным всплыл и такой 
момент. Он, а также В. И. 
Анчарук много говорили о 
выгодах, которые дает со
держание бычков на откры
той площадке — той самой, 
что понравилась и В. И. Ле- 
щене. При уходе за тем же 
количеством голов скота

число работающих скотни
ков' уменьшилось с 15 до 5. 
Возросла их выработка. И 
есДи раньше среднемесяч
ная зарплата одного челове
ка составляла около 200 
рублей, то теперь она пере
валила за 300. Хорошо? Без
условно! Тем более что и 
привесы скота на откорме 
повысились.

Выходит, что скотники и- 
механизаторы успешно реа
лизуют, кроме всего осталь
ного, возможность зарабо
тать в полтора раза больше. 
Ну а как оценена инициа
тива тех, кто им такую воз
можность предоставил, соз
дал? Анчарук как-то пожа
ловался, что в новых ус-’ 
ловиях^ когда все руково
дители и специалисты по
лучают в качестве аванса 
лишь 80 процентов месяч. 
наго оклада (остальное — 
по итогам года), в трудном- 
положении оказались специ
алисты среднего звена. На 
руки за месяц они получа- 
ют всего около 100 рублей. 
Их мало утешает^ возмож
ное солидное вознагражде
ние в конце года — на их 
семейные нужды деньги 
нужны сейчас. И если сти
мул не срабатывает, начи
нают опускаться руки, на
плывает пассивность.

Выход, очевидно, в одном 
— в поощрении инициати
вы. И не «потом», а сразу 
после ее реализации. ЧтобьГ 
интерес — да, и матери
альный — постоянно подсте
гивал творческое рвенье. 
Чтобы человек не падал ду
хом, когда ему предлагают 
в отделении или в гараже 
должность управляющего 
или механика, а, наоборот, 
радовался, зная, что у него 
появляется больший про
стор для реализации своих 
идей. В общем, должно быть
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так, чтобы инициативный, 
творческий человек жил 
лучше пассивного, равноду
шного. Не обойти этих проб
лем и ученым ОПХ при 
переходе на полный хозрас
чет.

» « *
ТО было в по
рядке исключе
ния, когда ди

ректором ОПХ назначали 
человека, ' не имеющего уче
ную с т е п е нь. Но в 
ВАСХНИЛе, куда входит 
ОПХ, Валерия Ивановича 
Анчарука все-таКй спроси
ли: может, он соберется за
щитить кандидатскую? Он 
прямо и честно признался, 
что не собирается этого де
лать, так как времени для 
этого не будет. Он, рабо
тавший ранее руководите
лем и хозяйства, и агроно
мических служб района и 
области, прекрасно отдавал 
себе отчет в том, что вывод 
ОПХ из застоя потребует 
всех его сил. Ежедневно ему 
приходится иметь дело с 
очень разными людьми. Вот 
только' что в зерновом скла
де близ Лучанова он гово
рил с бьюшей дояркой Г. М. 
Луговой, которая так налов
чилась работать на экстру
дере, что беспрерывно по
ставляет комплексам цен
нейшие рапсовые добавки в 
рацион — жмых и масло. А 
уже через час он держал 
ученый совет на станции.

Но, 'может, как раз в 
этом, постоянном, ежеднев
ном слиянии производства и 
науки, науки и производства 
и есть истинный интерес на
стоящего руководителя, глав
ная примета нашего време
ни? И Анчаруку в этом отно
шении просто псдаезло...

А. СОЛОВЬЕВ. 
ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко.

Я[Л0 аРКВЫЧИОЕ, ЯО ИЕ ОЕЩЕИЯОЕ
Сегодня в культурном обслуживании животноводов 

мало только концертных выступлений. Но работники 
культуры области этим и не ограничиваются, ищут и 
другие формы. Об этом рассказывает старший методист 
научно-методического центра при областном управле
нии культуры Л. М. ИГНАТОВА.

— Поездка на ферму, — 
говорит Любовь Михайлов
на, — для работников куль
туры дело привычное, но 
это вовсе не значит, что 
обыденное., Каждый раз к 
встрече с животноводами 
они готовятся с волнением, 
ответственностью. Ведь эта 
профессия на селе очень 
уважаемая; Все мы знаем, 
в чьих руках молоко. Ко
нечно, животноводы заслу
живают особой заботы, 
внимания не в какой-то от
дельный период года, а все
гда. Поэтому у нас нет пе
рерыва в Этой работе.

Приезд работников куль
туры на ферму должен вы
литься пусть в небольшой, 
но праздник. А для этого 
надо к нёму хорошо подго
товиться. Стало правилом: 
прежде чем отправиться на 
ферму, необходимо позна
комиться с тем, как там 
идут дела, кто впереди, кто 
отстает. Соответственно
строится и программа. Зву
чат песни в честь передо
виков, а в сочиненных на 
меоггные темы 1частушках 
достается нерадивым. Кста
ти, этот жанр наиболее лю
бимый и действенный.

В обслуживании животно
водов октябрь был особенно 
насыщен. В первой полови

не месяца были проведены 
«дни культуры» на фермах. 
Прошли они успешно. Уча
стие в них приняли не 
только сельские дома куль
туры и клубы, но и боль
шинство учреждений куль
туры и искусства областно
го центра. Несколько групп 
артистов областного театра 
драмы выезжали на фер
мы Томского района. Давно 
уже стал популярным сре
ди животноводов области 
дуэт заслуженных работни
ков культуры РСФСР С. А. 
Королева и В. И. Семенова, 
их литературно-музыкаль
ная композиция всегда 
принимается с радостью. Ра
ботники ферм посмотрели 
отрывки из спектаклей те
атра, узнали о творческих 
планах коллектива.

В эти дни выступали на 
фермах и артисты област
ной филармони|и. Выезжа
ли они небольшими мо
бильными группами. Тепло 
принимали животноводы ра- 
бо'шикЬв художественного и 
и;сторико - архитектурного 
музеев, которые нашли ин
тересную, удобную для обе
их сторон форму общения. 
Небольшие лекции, больше 
похожие на беседы, показ 
слайдов—все это живо вос
принималось аудиторией

Особым успехом пользова
лась выставка голограмм 
«Отечественные ордена и 
медали».

Сельские работники уч
реждений культуры, само
деятельные артисты ни од
ну ферму не оставили без 
внимания. Только в октяб
ре состоялось 118 концер
тов, не считая других ме
роприятий. Конечно, тут 
важна не большая цифра, 
а качество проводимых 
встреч, вечеров. Можно с 
удовлетворением отметить, 
что многие коллективы ра
ботают с творческим огонь
ком, выдумкой. Самых 
теплых слов заслужили ор
ганизаторы тематических 
вечеров «Русский чай», про
веденных в Колпашевском 
районе! А р Шегарскрм 
доброй традицией стали че
ствования передовиков. Для 
них в этот день звучат пе
сни, они получают поздра
вительные телеграммы, им 
посвящают свои страницы 
устные журналы.

Такие вечера завоевали 
популярность и в Парабель- 
ском районе. Вот, напри-' 
мер, на славу удался вечер 
чествования в совхозе «Пу- 
динский». Активное участие 
в нем приняли и руководи
тели совхоза, вел вечер ди
ректор совхоза Ю. Н. Сте- 
панов. В зале была заду
шевная атмосфера. Этому 
содействовали и празднич- 
ное оформление, и внима
ние, которым был окружен 
каждый передовой тру же-

С БРАКОНЬЕРАМИ
Житэли села Кривошеина братья Николай, Сергей и Петр 

Калугины аместе с отцом С. М. Калугиным на реке Обь не
трезвые, без документов и надлежащего разрешения, в недо
зволенном .1месте и недозволенными орудиями выловили 
5 стерлядей и 2 осетра, причинив государству ущерб в 300 
рублей. Задержанные инспекторами рыбоохраны, Калугины 
оказали ярое сопротивление, угрожали расправой и даже пу
стили в ход весла...

Кривошеинсний районный народный суд приговорил быв
шего машиниста Заобских электросетей, ранее дважды суди
мого П. С. Калугина к 3 годам лишения (свободы в НТК 
строгого режима. Бывшего водителя Кривошеинсной район
ной больницы, судимого С. С. Калугина —к 1 год/ А месяцам 
лишения свободы с отбыванием в колонии для лиц, совер
шивших умышленное преступление. Бывший старший мастер 
СПТУ-23, а ныне кочегар Н. С. Калугин приговорен н 2 го
дам исправительных работ с удержанием 20 процентов за
работка.

Ко всем правонарушителям применено принудительное ле
чение от. алкоголизма.

С ГРАБИТЕЛЯМИ
Рабочий ГПЗ-5, ранее судимый 8. П. Прокопьев, в состоя

нии алкогольного опьянения совершил открытый грабеж го
сударственного имущества в ЦУМе. Задержать грабителя,- 
уносившего мужской спортивный костюм, помогли граждане.

Ленинским районным народным судом В. П. Прокопьев 
приговорен к .5 годам лишения свободы в НТК строгого ре
жима. * * *

Ранее неоднократно судимый Евгений Бугров, работавший 
на Томском лесопромышленном номбинЗте, и Надежда Четве- 
рухина бракер |ДОКа-2 в нетрезвом состоянии совершили 
в поселке Черемошники г. Томска разбойное нападение.

Зайдя в дом |к гражданам К. и П., они принялись отбирать 
у хозяев сумку с тремя бутылками воМии. Те совместными 
усилиями препятствовали этому, держась за ручки. Тогда 
Четверухина пустила в ход стеклянную банку, ударив ею 
по голове хозяина квартиры и хозяйку. Применил насилие и 
Бугров. В результате избитые хозяева дома остались лишь с 
ручками от сумки, а грабители «крылись.

Н. С. Четверухина приговорена Ленинским районным на
родным судом к .6 годам лишения свободы, Е. В. Бугров — 
к 7 годам, с конфискацией имущества, с отбыванием нака
зания в НТК строгого режима.

С НАРКОМАНАМИ
Электрик городской дезостанции, ранее судимый Владимир 

Тоушканов и ,не работавший, также судимый Александр 
Самбук были радержаны сотрудниками милиции с приобре
тенными и изготовленными иаркотическимй веществами.

Ленинский народный суд признал их виновными по статье 
224, ч. 4 УК Л’СФСР и лишил свободы; В. А. Тоушканова—на 
3 года 6 месяцев, А. С. Самбука на 4 года с отбыванием 
наказания в ИТК строгого режима.

К Тоушканову применено принудительное лечение от опий
ной наркомании.

ник. Много было песен, 
особенно всем понравилась 
«Песня о Кедровом» мест
ного автора директора му
зыкальной школы В. Ф. Вя
лова.

Животноводы совхоза 
«Тахтамьгшевский» досроч
но справились с годовым 
планом. И работники Дома 
культуры подготовили для 
них яркий праздничный 
«новогодний вечер». Была и 
елка, и даже Дед Мороз, с 
ролью которого отлично 
справился главный эконо
мист совхоза И. А. Гонча
ров. Много было шуток, 
смеха, гудели самовары. 
Словом, люди хорошо от
дохнули.

А на Чажемтрвской фер
ме состоялся конкурс про
фессионального мастехютва 
«Вот так мы!». Доярки не 
только показали свое уме
ние справляться с непо
средственными обязанностя
ми на рабочем месте. Кто-то 
оказался прекрасной стря
пухой, кто-то лучше всех 
накрыл стол, нашлись и пе
вуньи-плясуньи. Так что 
название вечера «Вот так 
мы!» оправдалось.

Учреждения культуры бе
рут шефство над (^рмами 
и по оформлению Нагляд
ной агитацией. Сегодня на 
каждой из них должны 
быть ярко показаны циф
ры, отражающие рубежи 
животноводов на зимний 
период. Каждый успех, шаг 
вперед важно заметить, пре
дать гласности.

Советские предложения 
в Рейкьявике — это но
вая, смелая внешцеполи. 
тическая платформа, ко
торая дает шансы на до
стижение конечного успе. 
ха на пути переговоров 
по ядерным и космиче
ским вооружениям. Бла
годаря им создана каче
ственно новая ситуация, 
подготовлен щаг вперед— 
к ядерному разоружению 
при условии, если США, 
наконец, займут реали
стические позиции, отка
жутся от своих химер в 
оценках положения д ми. 
ре й состояния советско- 
американских отношений.

В чем суть советских 
предложений?

Прежде всего нужно от
метить, что они базируют
ся на объявленной 15 янва
ря с. г. Генеральным сек
ретарем ЦК КПСС М. С. 
ГорбачёвЬШ' программе пол
ной ликвидации кдерного 
оружия во всем мире к 2000 
году. Вторая принципиаль
ная Их особенность в том, 
что они составляют* целост
ный пакет, тщательно учи
тывающий интересы участ
ников переговоров и всего 
мирового сообщества госу
дарств. И, наконец, третий 
чрезвычайно важный мо
мент — пакет взаимосвя
занных предложений вклю
чает целый ряд уступок, 
paccHifraHHbix на ответное 
движение навстречу.

Первая часть пакета ка
сается стратегического на
ступательного оружия. М. С. 
Горбачев предложил в те
чение первых пяти лет со
кратить на 50 процентов 
все без_ исключения страте
гические вооружения, при
чем рассматривать этот во
прос в контексте их полной 
ликвидации. В результате 
обсуждения стороны приш
ли к согласию, что такие 
вооружения СССР и США 
могут быть полностью лик
видированы к 1996 году.

Сближению позиций сто
рон способствовали два об
стоятельства. Во-первых, 
СССР снял свои прежни|е 
требования включать в 
стратегическое уравнение 
американские средние раке
ты и средства передового 
базирования США. Во-вто
рых, Он проявил готовность 
учесть озабоченность США 
по поводу советских тяже
лых ракет.

Вторая часть пакета пре
дусматривает полную лик
видацию советских и аме
риканских ракет средней 
дальности в Европе, неза
медлительное начало пере
говоров по ракетам этого 
типа в Азии, а также пере
говоров по ракетам с дально
стью меньше 1.000 км, число 
которых СССР предложил 
сразу же заморозить. И в 
этом вопросе удалось дого
вориться об основном — об 
освобождении Европейского 
контитента от ракет средней 
дальности.

Договоренности способст
вовало то, что СССР выра
зил готовность целиком ос
тавить в стороне вопрос о 
ядерном оружии Англии и 
Франции, а также согла
ситься в процессе встречи 
на формулу: ноль ракет в 
Европе и по 100 боезарядов 
на средних ракетах у нас 
на Востоке и соответственно 
— у американцев на терри
тории США.

Третья часть пакета — 
предложения об упрочении

С у ч е т о м  
в з а и м н ы х  

договоренностей
(Пакет предложений СССР в Рейкьявике)

Договора по ПРО и начале 
полномасштабных перегово
ров о полном запрещении 
ядерных испытаний. Совет
ская сторона твердо заяви
ла о необходимости строго 
соблюдать Договор по ПРО 
и взять вместе с США обя
зательство не использовать 
право вьгхода из договора 
по меньшей мере в течение 
десяти лет, а за это время 
покончить со стратегиче
ским оружием. Учитывая 
американскую позицию, 
СССР не потребовал пре
кращения работ в области 
СОИ с целью дать возмож
ность руководству США 
убедиться, что же может 
представлять собой подоб
ная система, dfo непремен
ным условием, с точки зре
ния Советского Союза, дол
жно быть полное соблюде
ние всех положений Дого
вора по ПРО. Это значит, 
что исследования и испы
тания в этой области не 
должны выходить за пре
делы лабораторий.

СССР предложил также 
начать полномасштабные 
переговоры о прекращении 
ядерных взрывов с тем, 
чтобы в итоге выработать 
соглашение о полном, окон
чательном их запрещении.

Если говорить в целом о 
советском пакете, то он 
предоставлял возможность 
достичь кардинального пе̂  
релома в международной 
обстановке. Будь он в це
лом принят американцами, 
было бы положено начало 
новой эпохе в жизни чело
вечества — эпохе безъядер
ной.

Однако уже на самой 
встрече в Рейкьявике аме
риканская сторона не смог
ла до конца продемонстри
ровать конструктивность и 
смелость. В вопросе о До
говоре по ПРО, об амери
канской программе «звезд
ных войн» она осталась' на 
своей негативной позиции. 
Это и явилось основной 
причиной отсутствия кон
кретных результатов встре
чи. США подтвердили, что 
фактически они стремятся 
ослабить Договор по ПРО 
в целях разработки широ
комасштабной космической 
системы противоракетной 
обороны в своих эгоисти
ческих целях.

Более того, после Рейкь
явика обнаружилось, что 
Вашингтон хочет рассьтать 
советский пакет, не прочь 
прибрать к рука^ все со
ветские уступки, а решение 
остающихся открытыми во
просов отложить «до луч
ших времен».

Но ведь советские пред
ложения — это пакет, то 
есть баланс интересов. К

нему нельзя относиться, 
грубо говоря, как к меню, 
из которого американцам 
было бы позволено выби
рать то, что им нравится, 
предлагая остальное другим.

«Все наши предложения, 
выдвинутые в Рейкьявике, 
— сказал, выступая 22 ок
тября по телевидению, М. С. 
Горбачев, — объективно 
связаны с центральными 
стратегическими системами 
оружия. Наши уступки — 
тоже часть пакета. Не бу
дет пакета — не будет й 
уступок. Это — реальность 
нашей национальной безо
пасности. Но такой подход 
обеспечивает безопасность и 
США, и всех других стран».

Как заявил СССР, совет
ско-американские перегово
ры в Женеве будут вестись 
на основе того, что предло
жено в Рейкьявике. При 
этом по каждому из на
правлений — по космиче
ским вооружениям, по 
стратегическим наступатель
ным вооружениям, по сред
ствам средней дальности — 
может быть подготовлено 
отдельное соглашение. Од
нако решение о вводе их 
в действие должно прини
маться комплексно, с уче
том всех элементов ядерной 
проблемы.

Для такого подхода у Со
ветского Союза есть все ос
нования. Во-первых, терри
тория СССР, в отличие от 
территории США, находит
ся под двойной угрозой: со 
стороны американской три
ады (межконтинентальные 
баллистические ракеты — 
МБР, баллистические раке
ты на подводных лодках — 
БРПЛ и тяжелые бомбар
дировщики), а также аме
риканских ракет средней 
дальности и средств пере
дового базирования, разме
щенных вокруг Советского 
Союза. Ведь американские 
ракеты «Першияг-2» и кры
латые ракеты, будучи раз
мещенными в Западной Ев
ропе, являются По отноше
нию к странам Варшавско
го Договора по существу 
стратегическими юредства- 
ми.

Дополнительно Советскому 
Союзу угрожают 560 само
летов — носителей ядерно, 
го оружия, находящихся на 
14 американских авианос
цах, сотни американских 
самолетов—носителей ядер- 
ного оружия, расположен
ных в непосредствы1Ной 
близости от границ СССР. 
Выводя из стратегического 
уравнения ракеты средней 
дальности, СССР тут 
же, в пакете, предложил 
решение вопроса об этом 
классе вооружений. Согла
шаясь на существенное со-

ПЕРСОНАЛЬНАЯ ВЫСТАВКА
Вчера в Москве в Вы

ставочном тале Цент
рального Дома художни

ка на Крымском вале от

крылась персональная 
выставка работ томского 
художника А. А. Шумил- 
кина.

В экспозиции представ
лено 130 живописных ра
бот, среди них тематиче
ские полотна, пейзажи,

крашение своих ракет сред
ней дальности в Азии и ос
тавляя при этом на время 
в стороне американские 
средства передового базиро
вания, он, однако, предус
матривает на последующем 
этапе решение об уничто
жении всех ядерных воору
жений сторон.

Эти советские уступки ба
лансируются, кроме того, в 
рамках подсчета общих со
отношений ядерного ору
жия, с учетом также пози
ций сторон по ПРО и за
прещению испытаний ядер
ного оружия.

Во-вторых, в еврострате- 
гический баланс ядерных 
сил входит. ядерный потен
циал Англии и Франции. 
Выражая готовность оста
вить его в стороне, СССР 
учитьшал, что полное унич
тожение советских и аме
риканских ракет средней 
дальности в Европе будет 
происходить параллельно с 
глубокими . сокращениями 
стратегических ядерных 
потенциалов СССР и США. 
И эта взаимосвязь чрезвы
чайно важна, ибо руково
дители Англии и Франции 
неоднократно обещали при
соединиться к процессу со
кращения и уничтожения 
ядерных: вооружений на
том этапе, когда Советский 
Союз и Соединенные Шта
ты существенно сократят 
свои ядерные силы.

В-третьих, при резком со
кращении ядерных воору
жений — стратегических на
ступательных и средней 
дальности — необходима 
гарантия того, что ни одна 
из сторон не станет за это 
время добиваться военного 
превосходства, создавать 
новые средства, способные 
подорвать стабильность и 
паритет. Такой гарантией 
должно служить укрепле
ние режима Договора по 
ПРО.

Все сказанное говорит о 
тесной взаимозависимости 
всех составляющих элемен
тов пакета советских пред
ложений и уступок. Это 
свидетельствует и о том, 
что у Советского Союза 
есть четкое осознание ко
нечной цели и конкретная 
философия разоружения. К 
сожалению, у Соединенных 
Штатов и то, и другое пока 
отсутствуют, чем и обу
словлены заявления амери
канской стороны о. возмож
ности что-то вырвать из со
ветского пакета и исполь
зовать в  одностороннем по
рядке.

В. ЧЕРНЫШЕВ,
обозреватель ТАСС . по 

военным вопросам.

портреты. Но все творе
ния художника объеди
няет одно — глубокая 
привязанность в земле, 
на которой он живет. Эта 
земля — Сибирь.
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«Филину»
отвечают

З а  НИЗКИЙ 
у р о в е н ь

Рассмотрев фельетон «Муе», 
опубликованный в газете «Кра- 
i.'Hoe знамя» 10 августа, Россий
ское республиканское главное 
управление Гострудсберкасс 
СССР сообщает, что заслушан 
отчет начальника Томского уп
равления Гострудсберкасс СССР 
В. Н. Зенкова. За низкий уро
вень руководства аппаратом 
управления и центральных сбе" 
регательных касс, невыполне
ние указаний Главного управ
ления по коренному улучше
нию работы на всех участках, 
непринятие необходимых мер 
по соблюдению установленного 
райгорисполкомами режима ра
боты сберегательных касс В. Н. 
Зенкову объявлен выговор. Он 
предупрежден: если им не бу
дут приняты надлежащие ме

ры по устранению выявленных 
нарушений и недостатков в 
работе управления и сберега
тельных касс, будет рассмот
рен вопрос об освобождении его. 
от занимаемой должности.

Л. ГОЛУБЦОВ, 
заместитель начальника 
Российского республикан
ского главного управления 

Гострудсберкасс СССР.

ведомственной охраны приня- 
fb! меры по обучению контро
лерского состава и усилению 
контроля за их работой.

В. ТАРАСЕНКО, 
начальник отдела УВД 

облисполкома.

сс у  в а с  е с т ь

знаком ы й

... и не отвечают
м у ж ч и н а ? »

в  борьбе  
с €< н ^ у н а м и  »

С т р а н н о с т и

п р о д о л ж а ю т с я

Фельетон «Они несут», опуб
ликованный в газете 16 сен
тября, обсужден в подразделе
ниях вневедомственной охраны 
УВД. Критика признана пра
вильной. Контролеру Матюш- 
киной за неудовлетворитещ»- 
ную работу на контрольно
пропускном пункте объявлен 
выговор. Работнг(ца кожгалан- 
терейной фабрики Т. Г. Рос- 
кова за хищение продукции 
оштрафована на 100 рублей. 
Руководством отделения вне-

В одном из последних вы
пусков «Филина» в сатириче
ской заметке «Странные мета
морфозы» говорилось, что 
главный инженер . передвиж
ной механизированной колон
ны № 1065 В. В. Воронов рас
катывает по городам и весям 
на специализированной маши
не с красным крестом УАЗ 
№ 12-91 ТОН, которую колон
на арендовала у кривошеин- 
ской больницы. Вояжй про
должаются. Неужели у район
ной больницы излишек тран
спорта для обслу:|сивания 
больных, что она может так 
шиковать?

Для женщины, в зависимо
сти от характера, этот воп
рос может звзшать укором, 
насмешкой, открытой издев
кой и прочими неприятны
ми намеками. Поэтому хо
зяйка квартиры на бесцере
монный вопрос «мастерицы», 
вызванной из горгаза для 
ремонта электроплиты, от
ветила с вызовом:

Фельетон Фотофакт

П Р И С О С А Л И С Ь
Декабрь 1985 года. «Да-а, 

— размышляет следователь 
Ленинского РОВД В. В. По
тапов. — Ну и дельце попа
лось. Где доказательства? 
Нет. Конец года к тому же. 
Нехорошо. За такое по голо- 
ве не погладят».

Сидящий напротив муж
чина словно читает его мы- 
бли.

— Извините, — бьет себя 
в грудь. ■ — Простите, бес 
попутал. Ей-богу. Не буду... 
Поверьте.

В самом деле, что делать 
следователю, когда и так дел 
по горло. Время — не резина, 
его не растянешь. Грянет 
31 декабря — подбивай 
бабки.
Рождается следующий ма

нускрипт: «... Принимая вб 
внимание, что рубщик мяса 
на центральном рьшке В. И. 
Зевахин совершил преступ
ление впервые, в содеянном 
чистосердечно раскаялся, на 
работе характеризуется по
ложительно и что совершен
ное им преступление не яв
ляется тяжким, а сам может 
быть исправлен мерами об
щественного воздействия, по
становляю: уголовное дело
№ 85/2507 прекратить с пере
дачей его на товарищеский 
суд».

Сентябрь 1986 года. В ре
дакции лежат жалобы на 
неудовлетворительную рабо
ту центрального рынка. Бе
рем одну из них и читкем: 
«Может быть, это наивно, — 
пишет в своем письме граж
данка Г. К. Ревчук, — в мои 
50 лет искать правды, но я 
надеюсь... Проживаю я в 
Томске в частном доме, вы
кармливаю свиней, в раз
ное время продаю мясо на 
рынке. Меня возмущает, что 
рубщик самовольно выруба
ет лучший трех-четырехки- 
лограммовый кусок мяса и 
говорит: «Это я беру»... В са
мом деле, — восклицает в 
письме возмущенная жен
щина, — это мясо его или 
мое?»

Ответ на данный 
вопрос мы находим ■ в по
казаниях В. И. Зевахина, 
данных следователю В. В. 
Потапову;

«...Во время разрубки мя-

Из картотеки
«Филина»

ПИЯВКИ
са клиенту я молча, без со
гласия мясовладельца отру
баю себе кусок хорошего мя
са и откладываю в сторону 
для себя. Данный кусок впо
следствии через людей, тор
гующих мясом, продаю. Вла
делец мяса, как правило, в 
конфликт' со. мной не всту
пает из-за боязни, что я не 
стану ему больше рубить 
или разрублю плохо. То, 
что я беру у них мясо, кли
енты видят, но ничего не 
говорят, не противоречат 
моим действиям».

Противоречить... JlerKjj 
сказать. Пикни попробуй. 
Тогда тебе разрубят мясо 
так, что совсем не продашь 
или в убытке останешься. 
Черт с ним, с хорошим кус
ком.

Примерно так рассуждают, 
потому что в прямой зависи
мости от вымогателя.

В этом году мясорубу В. И. 
Зевахину исполнилось 48 лет. 
В недалеком прошлом был 
неплохим электриком, но по
тянуло к нетрудовым * дохо
дам, нашел себе теплое ме
сто на центральном рынке.

— Хорошо знаю Зевахина, 
— поясняет бывший дирек
тор центрального рынка В. Q. 
Данилова, — Два раза при
нимала его на работу и два 
раза затем увольняла.

— За что?
— За что же еще? Конеч

но, За пьянку.
— Почему же вы в свое 

время не уволили его по 
статье?

— Было, знаете, жалко.
Одним руководителям Зе

вахина было жалко, другие 
не проявили должной нас
тойчивости, третьим все было 
«до лампочки». А в итоге 
живет припеваючи человек- 
присоска.

— Зевахин, — поясняет на
чальник городского управле- • 
ния торговых услуг при рын
ке. Г. А. Большанина, — до 
предела наглый, зажравший
ся хапуга.

Вот это и есть подлинная 
характеристика, которую не
обходимо было ггредставить 
в Ленинский РОВД, а следо
вателю В. В. Потапову, не
смотря на окончание года, с 
выводами не торопиться, рас
следование произвести каче
ственно и, разумеется, сво
евременно.

— С наступлением холодов 
и-до самого лета, — продол
жает разговор Галина Алек
сеевна, — в среднем на рын
ке ежедневно торгуют мя
сом 50—60 человек. Конечно, 
если с каждого клиента, как 
поясняет в протоколе допро
са В, И. Зевахин, ' мясоруб 
себе отложит как минимум 
3 килограмма мяса, то за 
рабочий день по «кусочку» 
наберется сверхприличный 
боров весом в 2 центнера. А 
теперь, товарищи, мысленно 
реализуйте его по цене-4 ру
бля за килограмм. Какую 
сумму ползгчите?

— Вам-то, собственно, ка
кое дело?

— А может быть, сосед 
знакомый, который мог бы 
к вам прийти?

— Да что это интерес у 
вас нездоровый такой?

Гостья была настойчивой:
— А На верхней площадке 

нет знакомого мужчины?
— Ну, это уж слишком! 

Вас зачем вызывали? Вот и 
занимайтесь своим делом. У 
плиты конфорка не работа
ет, духовка, не закрывается...

— Так и я говорю; муж
ские руки нужны. А я что 
сделаю?

— На печи готовить не
возможно; крышка «доми
ком», сковородки направо, 
кастрюли налево -падают.

— А вы белить кухню не
собираетесь? '

— Послушайте, у вас там 
что — бюро вопросов?

— Да нет. Просто к слу
чаю. У меня одна знакомая 
белила кухню и наступила 
на плиту. Так у нее теперь 
сковородки и кастрюли на 
середине съезжаются. А 
раньше тоже падали.

...— Кто это был? — выг
лянула из комнаты бабушка.

— Понятия не имею. Я-то 
вызывала мастера из служ
бы ремонта... Бабуля, а у 
тебя есть знакомый дед?

В. МИХАЙЛОВА.

С л о в и з м ы

Бескультурный уровень. 
Выдающиеся задние мыс-

Ч т о б ы
Пути торговые неиспове

димы. Хочет, к примеру, 
слесарь-сантехник централь
ного рынка В. К. Захаров 
у>̂ ватить «свой» кусок, идет 
на рубку мяса в воскресные 
дни. Хочет того же столяр 
рьшка Ю. А. Ефименко — 
пожалуйста! Кто запрещает. 
Совмещение профессий, пол
ное совпадение взглядов...

Размышлении 
горожанина

не вылететь в трубу

в этой профессии есть все: 
романтика, смелость, лю
бовь... к свежему мясу и не
трудовым доходам.

В. ДИДЕНКО.

Улыбки художника

Проходя по ул. Крылова, я обратил внимание на ста
ринный двухэтажный особняк под № 25 с оригинальным 
фасадом. Как выяснил у жильцов этого дома, это доброт
нейшее здание, построенное до революции, около десяти 
лет не ремонтировалось. Все водосточные трубы оторва
ны, и вода с крыши стекает на карниз. Последний полу
разрушен. Штукатурная рейка торчит голехонькая, как 
зубы хищника, по всему периметру карниза. Процежи- 
ваясь через карниз, вода течет на стекла. Даже красный 
огнеупорный кирпич не выдерживает систематичес
кого воздействия воды — начинает разрушаться.

Пр. Фрунзе, 16. В проекте реконструкции здания ре
шалась проблема стока с крыши оригинально —̂ через 
одну водосточную трубу. Не спорю, может быть, этот спо
соб с одной трубой войдет в золотой фонд проектиров
щиков зданий, но в конкретном случае труба не работает 
и вода стекает на всю тыльную сторону здания. Штука
турка на стене частично отвалилась, и стена имеет не
приглядный вид.

Тыльные стены фасада и карнизы зданий по пр. 
Кирова, 2, 4, проспекту Ленина, 72,'83, 91, ул. Никитина, 
4, весьма в неудовлетворительном состоянии и требуют 
срочного ремонта. Стены тоже разрушаются из-за выхо
да из строя водосточных труб — они Оторваны от кры
ши или разорваны на части.

Давно ждут ремонта водосточные трубы зданий по 
улицам Усова, 13, 15, пр. Кирова, 16, Вершинина, 17-а, 32. 
Советской, 46, пр. Ленина, 72, Фрунзе, 9, 20 и, конечно, по 
другим адресам, ибо в этом сообщении упоминаются 
только те улицы, которые попали мне на глаза, как горо.

Курортно-психологический
роман.

Производственный фиктив. 
ный брак. *

Левостремительная сила.
Оздоровительный бег мыс

лей.
Лебединая песня № 68.
Торговая точка опоры.
Вовремя доставленные 

' трудности.
Шальной удар челом.
Человеко-часы с гаранти

ей.

НАВЯЗЧИВАЯ ЗАДУМКА

Непринужденно - важный 
гость.

Типовой проект воздушно
го замка.

жанину.
Как бы ’с такими трубами не «вылететь в трубу»!

В. ШЕМЕТОВ.

Блуждающая точка зре
ния.

Здоровый истерический 
смех.

Рис. Ю. Новгородцева.

НА СНИМКЕ: наш читатель А. Федосов запечатлел 
балкон НИИ курортологии и физиотерапии (ул. Розы 
Люксембург), под .которым опасно ходить без брониро
ванного зонтика.

.Научные взгляды сквозь 
пальцы.

Н. НИКИТИН.

К о н ц е р т н ы й  н о я б р ь
Ведущий солист Государ

ственного академического 
театра оперы и балета Ли
товской ССР народный ар
тист СССР Эдуардас Каня- 
ва в предпраздничные дни 
даст концерты у работников 
связи, речников, а 6 но
ября выступит в концертном 
зале. В его репертуаре — 
арии из опер и романсы рус
ских и советских компози
торов. 7 ноября — вечер ор
ганной музыки. Играет со
листка филармонии Ольга 
Шиллер. В программе ее вы
ступления — произведения 
И. Баха.

Вместе с Аллой Аблабер- 
дыевой—солисткой Москов
ской государственной филар
монии, лауреатом междуна
родных конкурсов выступит 
Адрес У  ибо — наш гость из

Таллина, солист Государст
венной филармонии эсер, 
на вечере вокальной и ор
ганной музыки 8,—10 ноября. 
В репертуаре певицы произ
ведения Ф. Шуберта, в том 
числе и такие популярные, 
как «Лесной царь», «Серена
да», «К музыке», «Форель». 
Органист привез три про
граммы из произведений Ба
ха, Букстехуде, Фрескобаль- 
ди, Мендельсона, Листа. 11 
ноября Алла Аблабердыева 
даст сольный концерт в двух 
отделениях в концертном 
зале. Ее конверт пройдет в 
рамках нового абонемента 
«Музыкальный калейдос
коп», созданного специально 
для учащихся музыкально
го, культурно-просветитель
ного и педагогического учи
лищ. Партию фортепьяно

исполнит лауреат междуна
родного конкурса Александр 
Ардаков. В предпраздничные 
и праздничные дни в горо
де и области работает 
вокально-инструментальный 
ансамбль «Эгриси» Государ
ственной филармонии Гру
зии. 7 и 8 ноября гру
зинские артисты выступят в 
концертном зале Дома сою
зов, 9 ноября — в .помеще
нии Дворца культуры «Аван
гард».

Концертная афиша нояб
ря в этом году состоит как 
бы из двух частей — празд
ничные мероприятия до 12 
ноября и с 12-го по 27-е — 
концерты традиционного, 
проходящего уже. в девятый 
раз праздника симфоничес
кой, камерной и народной 
музыки. IX праздник в рам

ках сезона — одно из основ
ных культурных мероприя
тий, проводимых филармо
нией, поэтому на участни
ках его и исполняемых про
граммах остановимся более 
подробно.

Открытие праздника — 12 
и 13 ноября в концертном за
ле Дома союзов. Перед слу
шателями органно-камерно
го отделения музыкального 
факультета народного уни
верситета искусств выступит 
Минский камерный оркестр. 
Его возглавляет выпускник 
Московской государственной 
консерватории, талантливый 
музыкант, лауреат Между
народного конкурса дириже-. 
ров в Западном Берлине и 
Всесоюзного конкурса в 
Москве Игорь Головчин.

Творческая деятельность

оркестра харак»гериву€тся 
напряженным поиском сво
его репертуара; совершенст
вованием исполнительского 
мастерства. Оркестр зареко
мендовал себя активным 
пропагандистом классичес
кой старинной и современной 
камерной музыки. В его вы
ступлениях принимали учас
тие выдающиеся советские 
исполнители ^  С, Рихтер, 
И. Архипова, М. Биешу, Т. 
Николаева и другие. В про
грамме, которую коллектив 
покажет в Томске, произве- 
'дения Моцарта, Гевделя, 
Вивальди.

15—16 ноября в конц^т- 
ном зале филармонии игра
ет Томский симфонический 
оркестр. Томичи знают, что 
сейчас коллектив находится 
на гастролях в городах «Зо
лотого кольца». Концерты 
проходят успешно, и музы
канты достойно представля
ют культуру Томской обла
сти. В рамках праздника ор
кестр исполнит VI «Патети-

П Л А Н

проведения демонстрации 
трудящихся в г. Томске 

7 ноября 1986 года
7 ноября 1986 года, в день 69-й годовщины Великой Ок

тябрьской социалистической революции, на площади Ре
волюции состоится демонстрация трудящихся г. Томска. 
Начало демонстрации — 10 часов утра.

Трудящиеся прибьшают на сборные пункты по месту 
работы и следуют на участки построения колонн. Участ
ники демонстрации в каждом районе выстраиваются в 
две параллельные колонны по 10 человек в ряд в каж- 
дой колонне. Расстояние между колоннами предприятий, 
учреждений, учебных заведений — 5 метров.

Порядок построения внутри колонн — по планам рай
онных комиссий.

Демонстрацию открывают городские сводные колонны 
учащихся школ, профессионально-технических училищ, 
средних специальных учебных заведений.

Коллективы гфедприятий, организаций, учреждений и 
высших учебных заведений .проходят по площади в сво
их районах в следующем порядке: трудящиеся Ленинско
го, Советского, Кировского, Октябрьского районов.

С площади Революции демонстранты следуют по пр. 
Ленина и на Московский тракт.

Допуск на площадь Революции по специальным про
пускам прекращается в 9 часов 30 минут.

Движение всех видов транспорта, за исключением ав
томашин со специальными пропусками, в квартале улиц. 
Д.-Ключевской, Р. Люксембург, К. Маркса, Пушкина, 
Яковлева, Октябрьской, пер. Батенькова, Набережной 
реки Ушайки, Гагарина, Красноармейской, М. Горького, 
Татарской, Московского тракта, проспектов Ленина, Ки- 
рова, Фрунзе и Комсомольского прекращается в 8 часов 
30 минут утра и до окончания демонстрации.

Ответственность за постро^ие колонн и организован
ное прохождение их во время демонстрации возлагается 
на руководителей и секретарей партийных организаций 
предприятий, учреждений, учебных заведений.

, Поддержание общественного порядка возлагается на 
заместителя начальника УВД облисполкома А. М. Ники
тина.

Городская комиссия по подготовке и проведению 
69-й годовщины Великой Октябрьской социалисти

ческой революции.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 5 НОЯБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Клуб путешественн и к о в».
9.45 «В дни Октября». Худо
жественный фильм. 11.35 —
Новости.

С 11.40 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 —

«Союз науки и труда». Кино
программа. 15.40 — Рассказы
вают наши корреспонденты. 
18.10 — «Герои Н. Носова на 
экране». «Живая радуга». 
17.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.00 — Лауреаты 
премии Ленинского комсомола 
1986 г. в области науки и
техники. 18.30 — Мультфильм.
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Трезвость — норма 
жизни». 19.10 — «Путешест
вие по Москве». Премьера до
кументального телефильма. 
19.30 — «А ну-ка, девушки».
21.00 — «Время». 21.35 —
«Ритмы планеты». 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 —
Футбол. Кубок европейских 
чемпионов. 1/8 финала. «Ди
намо» (Киев) — «Селтик» 
(Шотландия).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Мировой парень». 
Художественный фильм. 9.35 
— «Есть на Волге утес». 
Фильм-концерт. 10.05 — Эко
логический дневник. 10.35 — 
«Милая роща». Документаль
ный телефильм. 10.50 — «С 
четырех сторон Россия...»

Премьера документального 
фильма. 11.10 — Выступление 
детского, хореографического 
ансамбля «Прописок». 11.55 — 
Немецкий я.эык. 12.25 — 
Е. Шварц и его сказки. 13.25

Мультфильмы. 13.55 — До
кументальный фильм. 14.2: 
Фильм — детям. «Лома — эа
бытый друг». 15.30 — Новости. 

С 15.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Как сберечь кни
гу». Научно - популя р н ы й 
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Пламенем рожден

ные». (К 100-летию со дня 
рождения С. М. Кирова). 18.45 

«Десять минут с Иркут
ском». Документальный фильм. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Речной порт — северные 
ворота города». К итогам на
вигации. 19.45 — Киножурнал.

М о с к в а
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.Л5 — Вечер сонатной 
музыки. Играют лауреат меж
дународных конкурсов А. Его
ров (фортепьяно) и дипломант 
Всероссийского к о н к у р с а  
К. Юганова (виолончель). 20.50
— Мультфильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Путь к' себе», ,2-я серия.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Д в о р е ц  Зрелищ  

и с п о р т а
5 ноября. «Соучастие 

убийстве» — 19.

«ПИОНЕР»
5 ноября. Мультсборник 

«Рж авый ры царь» — 9, 11.
«Проделки близнецов» — 13, 
15, 17, 19. «Контракт вена»
(две серии) — 20-40.

«мет» и. ПЕРВЫХ

К и н о
В  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

5 ноября. «Письма мертвого 
человека»— 9 , Ю-40, 12-20, 19-20, 
21. «От зарплаты до зарпла
ты » — 14, 16, 17-40. «Приш ла 
й говорю » — 9. 10-40, 12-20, 
21-20. Мультсборник — 14.
Кнновечер «Октябрь шагает по 
стране» — 16.

5 ноября. «Конец операции 
«Рези дент» (две серии) — 
8-.30, 1.1, 13-40, 20. Чествование 
коллектива облшвейбыта «Наш 
труд — тебе. Родина!». Фильм 
«Ж алоба » — 17.

«СИБИРЯК»
5 ноября. «Б ез права на 

провал» — 9-20. «Луизиана»
(две серии) — 11. 13-30, 16,
18-30, 21,

имени М. ГОРЬКОГО 
5 ноября. «Храни меня, мой 

талисман» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «И  нинто на свете» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Одиннадцатая пятилет
ка. Время и лю ди», «З а . власть 
Советов» — 9. 10. Мультсбор- 
кик «Н у, погоди!» — 11. 12.
13. 14. 15. «Р ей с  222» (две се
рии) — 16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
5 ноября. «)(рани меня, мой 

талисман» — 8-40. 12-20,
14-10, 17-50, 19-40, 21-30. «Б ал
лада о старом оруж ии» — 9, 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Удивительная на
ходка, или Самые обыкновен
ные чудеса» — 10-30.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о скоропостижной 
смерти участника Великой 
Отечественной войны

НЕСТЕРОВИЧА 
Владимира Ефимовича,

последовавшей 2 ноября.

Администрация, • партий
ная, профсоюзная органи
зации Томского учетно
кредитного техникума вы
ражают соболезнование 
Г. Т. Филимоновой по пово
ду смерти сына

ФИЛИМОНОВА 
Виталия Владимировича.

ческую» симфонию П. И. 
Чайковского, сюиту из ба
лета «Крылья Парижа» бе- 
[лорусского ком,позитора В. 
Гондрусевича и арии из опер 
русских и зарубежных ком
позиторов. Дирижер — глав
ный дирижер Белорусского 
государственного академи
ческого Большого театра 
оперы и балета народный 
артист ОСОР Ярослав Во- 
щак. В этих концертах при
мут участие солисты-вока
листы Областной филармо
нии.

Заслуженный артист
РСФСР Вячеслав Галкин, 
солист Московской государ
ственной филармонии, лау
реат трех международных и 
всесоюзного конкурсов, му
зыкант высокой исполни
тельской культуры, он с ус 
пехом  занимается концерт
ной деятельностью, гастро
лируя у нас в стране и за 
рубежом. 16—18 ноября ар
тист выступит в Томске и

Колпашеве. В программе — 
произведения Баха, Скарлат
ти, Золотарева, Галкина.

20 ноября для учащихся 
СПТУ, а 27-го для старше
классников состоятся кон
церты абонемента «С лю
бовью к Родине». Занятия- 
концерты «Ищу кругом ду
ши родной» (М. Ю. Лермон
тов и музыка) ведет музыко
вед Татьяна Пустынных.

22—23 ноября пройдут кон
церты солиста Государствен
ного академического театра 
оперы и балета имени А. 
Опендиарова Армянской 
ССР Артамеса Айряна (ба
ритон) и солистки Государ
ственной филармонии имени 
М. Магомаева Азербайджан
ской ССР Веры Бабаевой.

Солистка «Москонцерта» 
пианистка Римма Бобриц- 
кая 24—26 ноября с програм
мой, состоящей из фортепь
янного цикла «Времена го
да» П. И. Чайковского и 
произведений Ф. Шопена, по

бывает у учащихся му
зыкальных школ городов 
Колпашева и Стрежевого и 
села Александровского.

Завершат выступления 
коллективов — участников 
IX праздника симфоничес
кой, :камерной и народной 
музыки — 25—27 ноября 
концерты великолепного 
хорового коллектива — Мос
ковского камерного хора под 
руководством народного ар
тиста РСФСР, лауреата Го
сударственной премии
РСФСР профессора Влади
мира Минина. А в конце ме
сяца — 28—30 ноября люби
тели джаза в очередной раз 
встретятся с известным эст
радным коллективом «Ле- 
■к)ииградским диксидентом», 
концерты которого состоят
ся в концертном зале Дома 
союзов облсовпрофа.

О. ИВОЛГИН, 
художественный руково

дитель филармонии.
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